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Мониторинг СМИ от 30 сентября – 7 октября 2021 года 

Упоминаний всего: 71, из них в федеральных СМИ – 18 

Телевидение: 11 

Интернет: 43 

Печать: 11 

Радио: 6 

Научно-популярные публикации, выполненные сотрудниками ЗабГУ: 14 

По инициативе ОСО и СМИ: 26 
 

Россия 24 – Чита  
https://gtrkchita.ru/news/?id=43317                                                                        02 окт 2021, 14:27 

Первокурсники ВУЦ ЗабГУ впервые побывали на практических занятиях в посёлке 

Песчанка 

Первокурсники взвода военного учебного центра ЗабГУ впервые побывали на практических 

занятиях в 212 окружном учебном центре. 

В ходе учебного дня с курсантами были проведены практические занятия по огневой 

подготовке, где они ознакомились с основными образцами стрелкового вооружения, состоящих на 

вооружении мотострелковых подразделений российской армии, изучили и практически 

выполнили нормативы по разборке и сборке автомата. На занятиях по технической подготовке 

ознакомились с боевой машиной пехоты. Кроме того, курсанты узнали про условия размещения 

военнослужащих, проходящих военную службу по призыву. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=43422                                                                        06 окт 2021, 13:19 

Алексей Казаков поздравил коллектив психолого-педагогического факультета с 

профессиональным праздником и подарил два ноутбука 

По поручению губернатора края Александра Осипова заместитель председателя 

правительства Забайкальского края Алексей Казаков с профессиональным праздником поздравил 

коллектив психолого-педагогического факультета и подарил два ноутбука. 

По словам Алексея Казакова, находиться в этот день в сердце педагогической подготовки 

всех учителей Забайкальского края и поздравлять наставников, которые вдохновляют, учат и 

мотивируют будущих учителей – это особо волнительное чувство.  

Алексей Казаков, заместитель председателя правительства Забайкальского 

края: "Профессия для Забайкальского края важная особенно сейчас, поскольку развернулось 

строительство детских садов, школ. К сожалению, это долгие годы эта проблема не решалась. 

Сейчас по Чите строятся десятки детских садов, строятся новые школы. В масштабах 

Забайкалья пять школ сейчас находятся в работе. И мы понимаем, что это места, где 

требуются педагоги, люди, которые будут обучать детей". 

За время существования кафедры педагогики с 1943 года подготовлено более 25 тысяч 

педагогов. По словам декана психолого-педагогического факультета ЗабГУ, доктора 

педагогических наук Татьяны Клименко, в настоящее время в сфере образования работает 

порядка 30 тысяч человек, из них более 12 тысяч учителей.  

Татьяны Клименко, декана психолого-педагогического факультета ЗабГУ, доктора 

педагогических наук: "Наша ответственность за подготовку учительства очень высока. 

Потому что от того, какой подготовлен учитель, зависит качество его работы, зависит то, 

как дети будут любить учиться, зависит то, каким мы воспитаем будущее поколение. Очень 

много зависит, и мы это знаем от позиции педагога". 
По словам Татьяны Клименко, на факультете работают девять докторов наук. Создана 

диссертационная комиссия, которая за годы работы рассмотрела более 200 диссертаций. Среди 

них было восемь докторских работ. А теперь каждый доктор наук ведет магистратуру.  
 

ГТРК «Чита» 
https://gtrkchita.ru/news/?id=43414                                                                        06 окт 2021, 09:43 

"Иннокентиевские чтения" стартуют сегодня в Забайкальском государственном 

университете 

Уже 25-е "Иннокентиевские чтения" стартуют сегодня в Забайкальском государственном 

университете. В этот раз научно-практическая конференция посвящена 200-летию со дня 

рождения великого русского писателя Федора Достоевского. 

https://gtrkchita.ru/news/?id=43317
https://gtrkchita.ru/news/?id=43422
https://gtrkchita.ru/news/?id=43414
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Свои доклады о вечных смыслах русской жизни в творчестве Достоевского, тайне атеизма, 

раскрытой писателем, и о его роли в мировом кинематографе, на конференции представят 

преподаватели и студенты ЗабГУ. Также в рамках чтений состоится свободный разговор о пьесе 

по роману Достоевского "Преступление и наказание", поставленной в Забайкальском краевом 

драматическом театре. Участники беседы разберут значение постановки, задачи актёров, роль 

художественного оформления, выбор музыки к спектаклю и другие аспекты. Открытие 25-ых 

"Иннокентиевских чтених" пройдет сегодня в 14 часов на историко-филологическом факультете 

ЗабГУ по адресу ул. Чкалова, 140. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=43427                                                                        06 окт 2021, 15:08 

В Забайкалье впервые состоится чемпионат и первенство ДФО по пауэрлифтингу 

Краевой центр на несколько дней превратится в спортивную столицу Дальневосточного 

федерального округа. В Забайкалье впервые состоится чемпионат и первенство ДФО по 

пауэрлифтингу. Стартует турнир уже в эту пятницу 8 октября. 

Участие в нем примут более 350 спортсменов из Читы, Магадана, Улан-Удэ, Нерюнгри, 

Якутска и Алдана. Им предстоит показать свои умения в силовом троеборье. В него войдут 

приседание со штангой на плечах, жим лежа и становая тяга. Спортсменам будет необходимо 

поднять максимальный вес на одно повторение. В итоге, побеждает тот, кто собрал наибольшую 

сумму в трех упражнениях в своей весовой категории. Соревнования пройдут в категории жим и 

жим классический среди юниоров и юниорок, юношей и девушек, а также ветеранов. Все этапы 

чемпионата и первенства ДФО по пауэрлифтингу пройдут в физкультурно-оздоровительном 

комплексе ЗабГУ в Чите. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=43419                                                                        06 окт 2021, 10:23 

6 октября "Вести-Чита" в 9:00 

- Читинская ТЭЦ-1 в огне. На стратегически важном энергообъекте произошел мощный 

взрыв. Главный трансформатор обесточен, стена одного из корпусов разрушена взрывной волной. 

Такова легенда масштабных учений, которые сегодня пройдут в столице Забайкалья. Участие в 

них примут около ста огнеборцев региона. Привлекут к тренировке и несколько десятков единиц 

техники. 

- Не только укрыться от дождя и снега, но еще и зарядить телефон и даже построить 

маршрут на виртуальных картах. В столице Забайкалья завершается монтаж "умных" 

остановочных павильонов. Под стать им и общественный транспорт. В столицу региона поступила 

первая партия современных троллейбусов. 

- Уже в 25 раз они соберут вокруг себя любителей и знатоков литературы. В 

Забайкальском государственном университете сегодня стартуют традиционные 

"Иннокентьевские чтения". В этот раз в центре внимания фанатов "классики" творчество 

известного русского писателя Федора Достоевского. 
 

ЗабТВ 
https://zab.tv/news/66761                                                                                           19:39, 6 октября  

Археологический комплекс памятников под угрозой экологического загрязнения 

Каждый житель Читы и многие гости города знают о местной достопримечательности - 

Титовской сопке. Это горный массив, который представляет собой природно-историческую 

ценность. И сейчас эта уникальная территория беспощадно страдает от многочисленных свалок. 

Удастся ли спасти исторический парк от уничтожения или тонны мусора превратят сопку в одну 

большую свалку? Ответы на эти вопросы в сюжете моих коллег. 

Это не только излюбленное место туристов, отдыхающих и молодожёнов, которые нередко 

после себя оставляют на "теле" исторического памятника грязные раны в виде брошенного 

мусора. Это ещё и уникальное природно-историческое место. Это кладезь ценной информации для 

историков и археологов. Так сложилось, что на протяжении многих лет укромные уголки 

Титовской сопки невольно приняли на себя роль мусорных площадок. По типу отходов можно 

смело сказать, что мусор сюда не выбрасывает только ленивый. Помимо загрязнения, комплекс 

страдает и от других противоправных действий со стороны несознательных лиц. 

Олег ЯЧМЕНЁВ - студент историко-филологического факультета ЗабГУ: "Наши 

ребята обнаружили, что с памятника "Сухотино-4" берут грунт. Это является явным 

нарушением федерального закона об охране памятников. И мусор копится до сих пор. На 

примере этих куч, можно понять, что здесь есть и новый мусор. Подобной уборки ждали 

https://gtrkchita.ru/news/?id=43427
https://gtrkchita.ru/news/?id=43419
https://zab.tv/news/66761
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очень долго, и не могли её добиться. Недалеко отсюда есть памятник - Каменной ущелье. 

Там ещё академиком Окладниковым были обнаружены наскальные рисунки. Сейчас там 

располагается гаражный кооператив. Туда свозят огромное количество мусора. Мы там 

недавно были с целью разведки, нахождения рисунков. Там обнаружили свалку. 

Студенты историко-филологического факультета не первый год пытаются спасти 

уникальный исторический комплекс от загрязнения. Исследуя территорию, будущие археологи 

вынуждены разгребать горы мусора вместо того, чтобы находить и изучать ценные артефакты. К 

такой практике в институте их не подготавливали. 

Антон КИЕНКО - студент историко-филологического факультета ЗабГУ: "Спускались с 

Титовской сопки по дороге и обнаружили замечательное свидетельство культуры древнего 

человека. Неприятно, что подобные артефакты смешиваются с грудами мусора. - У этого 

камня есть какое-то название? - Этот камень можно назвать нуклеусом". 

Привлечение СМИ и общественности дало результаты. В начале лета этого года 

природоохранная прокуратура обратила внимание на уникальную территорию и обязала 

городскую власть решить проблему с загрязнением. На раскачку потребовалось без малого 4 

месяца… 
 

РТК «Забайкалье» 
https://zrtk.ru/article/5396                                                                                         10:06, 06.10.2021 

Юбилейные Иннокентиевские чтения пройдут в ЗабГУ 6 октября 

XXV «Иннокентиевские чтения» состоятся на историко-филологическом факультете 

Забайкальского госуниверситета 6 октября. Юбилейная научно-практическая конференция 

посвящена 200-летию великого русского писателя Федора Михайловича Достоевского. 

Приглашаются все желающие, сообщается на сайте ЗабГУ. 

Открытие чтений начнётся в 14.00 часов по адресу в Чите: ул. Чкалова, 140, ауд. 38. 

Организаторами мероприятия выступают Центр русской культуры «Кириллица» историко-

филологического факультета ЗабГУ, Забайкальская митрополия Русской Православной Церкви, 

Центральная городская библиотека им. А. П. Чехова и Забайкальский краевой драматический 

театр. 

«Свои доклады о вечных смыслах русской жизни в творчестве Достоевского, тайне атеизма, 

раскрытой писателем, и о его роли в мировом кинематографе, на конференции представят 

преподаватели и студенты ЗабГУ. Также в рамках чтений состоится свободный разговор с 

аудиторией о пьесе по роману Достоевского «Преступление и наказание», поставленной в 

Забайкальском краевом драматическом театре. Участники беседы разберут значение постановки, 

задачи актёров, роль художественного оформления, выбор музыки к спектаклю и другие аспекты», 

- говорится в сообщении. 
 

https://zrtk.ru/article/5404                                                                                         15:00, 06.10.2021 

Чемпионат и первенство ДФО по пауэрлифтингу впервые состоится в Забайкалье 

Чемпионат и первенство Дальневосточного федерального округа по пауэрлифтингу 

состоится 8-10 октября в Чите. Участие примут более 350 спортсменов из Читы, Магадана, Улан-

Удэ, Нерюнгри, Якутска, Алдана. Соревнования уровня Дальневосточного федерального округа 

по пауэрлифтингу проводятся в Забайкальском крае впервые и являются отборочным этапом на 

чемпионат России. Об этом сообщается на сайте минспорта Забайкальского края. 

«Пауэрлифтинг - это силовое троеборье, в котором атлеты соревнуются в трех упражнениях: 

приседание со штангой на плечах, жим лежа и становая тяга. Нужно поднять максимальный вес на 

одно повторение. Побеждает тот, кто собрал наибольшую сумму в трех движениях в своей 

весовой категории. Соревнования пройдут в категории жим и жим классический среди юниоров и 

юниорок, юношей и девушек, а также ветеранов», - рассказали в федерации пауэрлифтингу 

Забайкальского края. 

Мероприятие пройдет в физкультурно-оздоровительном комплексе ЗабГУ по адресу в 

Чите: улица Баргузинская, 43а. 
 

https://zrtk.ru/article/5381                                                                                         17:42, 05.10.2021 

Учитель математики из Читы Алексей Бакланов открыл бесплатную онлайн-школу по 

подготовке к ОГЭ 

Даже в свой праздник, даже во внеурочное время они продолжают решать задачи со 

звездочкой, как герой нашего специального праздничного репортажа - учитель математики 

https://zrtk.ru/article/5396
https://zrtk.ru/article/5404
https://zrtk.ru/article/5381
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Алексей Бакланов. В его арсенале решения на все случаи жизни, а она, как правило, любит 

подкидывать задания посложнее, но педагоги привыкли побеждать! 

Алексей Бакланов, учитель математики первой категории Многопрофильного лицея 

ЗабГУ: «Неожиданно для себя и немножечко по совету друга моего брата пришел учиться на 

математика». 

Своим решение он удивил тогда родителей, друзей и деканат. Сегодня удивляет своей 

подачей знаний почти отвыкших удивляться десятиклассников. На уроке полная свобода 

действий, взглядов и точек зрения… 
 

https://zrtk.ru/article/5336                                                                                         10:37, 04.10.2021 

Старшеклассники Забайкалья могут поступить в «энергоклассы» 

Набор старшеклассников в «энергоклассы» объявила компания ПАО «ТГК – 14» при 

поддержке ЗабГУ. Об этом РТК «Забайкалье» сообщили в пресс-службе компании. 

«Профориентационный проект «Энергоклассы» реализуется в Забайкалье с 2015 года и 

направлен на популяризацию профессии энергетического направления и профориентацию среди 

старшеклассников общеобразовательных школ, привлечение молодых квалифицированных 

специалистов на производство», - говорится в сообщении. 

Участниками проекта могут стать ученики 10-11 классов общеобразовательных школ. В 

«энергоклассах» они будут обучаться по двум направлениям. В рамках предпрофильной 

подготовки школьники проходят курс «Общая энергетика». Курсы читают специалисты 

структурных подразделений ПАО «ТГК-14». Второе направление - подготовка к ЕГЭ по 

профильным предметам — математике и физике. Занятия ведут практикующие преподаватели-

предметники ЗабГУ. 
Обучение осуществляется во внеурочное время по два часа в неделю по каждому 

направлению. 

Также с текущего учебного года при поддержке администрации губернатора Забайкальского 

края появилась возможность дистанционного обучения в проекте на специальной обучающей 

платформе с доступом ко всем учебным материалам (лекции, видеоуроки, тесты и т. д.). Это дает 

возможность обучаться в проекте школьникам не только Читы, но и районов края. 

Получение сертификата об окончании «энергокласса» даёт абитуриенту преимущества 

при поступлении на факультет «Теплоэнергетика и Теплотехника» ЗабГУ при равных 

результатах с другими абитуриентами. Также у выпускников «энергоклассов» есть 

возможность получения именных стипендий ПАО «ТГК-14» при успешном обучении в вузе. 
 

https://zrtk.ru/article/5307                                                                                         19:35, 01.10.2021 

Краевой медиафестиваль прошёл для юных журналистов Забайкалья 

Краевой медиафестиваль состоялся для детских медиаобъединений Забайкалья на базе 

Читинской детской железной дороги при поддержке Фонда президентских грантов. Цель 

мероприятия – повышение профессионального мастерства и уровня медиакультуры 

руководителей и участников медиаобъединений. Проходило мероприятие четыре дня, во время 

которых юные журналисты смогли побывать на экскурсии в региональных СМИ, прошли 

медиаквест, посетили кафедру журналистики ЗабГУ, а также побывали на концерте квартета 

«Грант» и выполняли творческие задания. Об этом сообщили в минобразования Забайкальского 

края. 

Всего семь команд из Дульдургинского, Карымского, Улетовского, Хиловского районов и 

города Читы представили свои публичные портфолио, где рассказали о себе, своей работе и 

достижениях. А для руководителей детских медиаобъединений состоялся образовательный 

практикум по всем направлениям журналистики от экспертов СМИ Забайкальского края. 

Отмечается, что в ходе медиафестиваля юные журналисты также смогли стать 

участниками проекта «Классная встреча», в рамках которого прошла пресс-конференция с 

преподавателем кафедры журналистики ЗабГУ, кандидатом исторических наук, членом 

Союза журналистов России Владимиром Тихомировым. 

«Встреча прошла в профориентационном формате. Он рассказал о журналистике и её 

предназначении, жанрах и направлениях, развитии медиасферы, журналистских законах, 

безопасности и ответственности за своё слово, а целевую аудиторию интересовали вопросы о 

развитиях детских медиаобъединений и их перспективах», - говорится в сообщении. 

Также участники медиафестиваля прошли обучение по трекам «Журналисты», 

«Подкастеры», «Фотографы», «Видеографы» и выполняли творческие задания… 

https://zrtk.ru/article/5336
https://zrtk.ru/article/5307
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Чита.Ру 
https://www.chita.ru/news/166255/                                                          18:30, 30 СЕНТЯБРЯ 2021 

ЗабГУ получит грант по программе «Приоритет 2030» наряду с другими вузами страны 

Забайкальский государственный университет (ЗабГУ) стал кандидатом на участие в 

федеральной программе стратегического академического развития «Приоритет 2030». В течение 

сентября 2021 года за гранты программы боролся 191 вуз России, пять из которых представляли 

Дальневосточный федеральный округ, кандидатами на участие стали 15 вузов страны. 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов представил программы трёх проектов, направленных на 

партнёрство вуза, власти и бизнеса региона. Среди них «Эко-трансформация Забайкалья», по 

которой университет предлагает внедрить в Забайкалье свои разработки. Второй проект — 

«Технологический прорыв Забайкальского края». Его идея — коммерциализация разработок, 

подготовленных по запросу бизнеса и власти региона в энергетике, горнорудной промышленности 

и строительстве. Третий стратегический проект — «Молодые профессионалы — кадры 

будущего», реализация которого поможет увеличить долю молодых учёных, специалистов разных 

направлений и развивать IT-технологии. 

«Программа развития, представленная комиссии проекта «Приоритет 2030», стала 

результатом совместного труда коллектива ЗабГУ и показала потенциал научного и 

административного блока, а также умение работать в тесном сотрудничестве с регионом. Отрадно, 

что комиссия обратила внимание на поддержку вуза со стороны региональной власти и 

практикоориентированность. В дальнейшем университет будет участвовать в конкурсах для роста 

и развития, а также работать на достижение поставленных целей. Университет рассчитывает на 

дополнительную поддержку со стороны Минобрнауки по мере реализации проекта «Приоритет 

2030», — подчеркнул руководитель ЗабГУ. 
 

https://www.chita.ru/news/166300/                                                             10:46, 01 ОКТЯБРЯ 2021 

Студенты и преподаватели ЗабГУ попросили Осипова не отдавать РПЦ Церковь 

декабристов 

Студенты и преподаватели ЗабГУ написали обращение на имя губернатора Забайкальского 

края Александра Осипова с просьбой сохранить Церковь декабристов как исторический памятник 

и не передавать здание во владение РПЦ. Копия документа имеется в распоряжении редакции ИА 

«Чита.Ру» 

«Просим вас оказать содействие в решении вопроса о сохранении объекта культурного 

наследия федерального значения «Старо-Читинская Михайло-Архангельская церковь» (Церковь 

декабристов). В связи с возможной передачей в собственность Русской православной церкви и 

последующей реконструкцией выдающегося памятника деревянного зодчества XVIII века 

существует реальная угроза утраты его как объекта культурного наследия, являющегося визитной 

карточкой Забайкалья», — говорится в обращении. 

Его подписали более 200 человек, в том числе декан историко-филологического факультета 

Евгений Дроботушенко, проректор по воспитательной и социальной работе, доцент кафедры 

истории Виктор Кузнецов, профессоры кафедры истории Михаил Константинов и Александр 

Константинов, доценты кафедры истории Ирина Разгильдеева и Евгений Ковычев, преподаватели 

кафедры журналистики Владимир Тихомиров, Мария Вырупаева и Ирина Ерофеева. 
 

https://www.chita.ru/news/166321/                                                             15:40, 01 ОКТЯБРЯ 2021 

Левкович о возобновлении богослужений в Церкви декабристов: Я ни за, ни против 

Министр культуры Забайкальского края Ирина Левкович не смогла чётко выразить свою 

позицию, комментируя корреспонденту ИА «Чита.Ру» 1 октября восстановление богослужения в 

Церкви декабристов. 

«Я ни за, ни против идеи губернатора о восстановлении богослужения. Я думаю, в 

дальнейшем там будет возможно проводить церковные мероприятия. Ну, может быть, раз в году 

будет проходить какое-то событие с приглашением богослужителей», — сказала Левкович. 

Также она добавила, что сейчас необходимо рассматривать вопрос строительства нового 

Музея декабристов: «Фонды, которые выставлены в Музее декабристов, гораздо больше, чем 

площади». 

Министр культуры добавила, что здание церкви должно остаться самым крупным и самым 

значимым достоянием музейной деятельности для Забайкальцев. 

https://www.chita.ru/news/166255/
https://www.chita.ru/news/166300/
https://www.chita.ru/news/166321/
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Губернатор Забайкальского края Александр Осипов 2 сентября заявил, что восстановить 

богослужения в храме — это «мистически-сакральная наша обязанность». По его словам, в храме 

«должны зазвучать слова молитвы, ради которой декабристы его построили». 

Студенты и преподаватели ЗабГУ написали обращение на имя губернатора 

Забайкальского края Александра Осипова с просьбой сохранить Церковь декабристов как 

исторический памятник и не передавать здание во владение РПЦ… 
 

https://www.chita.ru/news/166333/                                                             17:44, 01 ОКТЯБРЯ 2021 

Правительство Забайкалья потратит 1,5 млн рублей на проведение «Забпризыва» 

Забайкальский государственный университет проведёт в Чите шесть мероприятий в 

рамках кадрового проекта «Забайкальский призыв» на сумму 1,55 миллиона рублей. 

Соответствующий документ опубликован на сайте Госзакупок. 

«До конца 2021 года необходимо провести шесть мероприятий проекта в исполнительных 

органах государственной власти Забайкальского края и в семи муниципальных образованиях 

региона», — говорится в контракте. 

Участников будут оценивать, в частности, по следующим качествам: честность и 

справедливость, служение людям, работа в команде, системное мышление. 

Мероприятия включают в себя наблюдение за претендентами, обучение, проведение 

стратегических сессий и оплату двух кофе-брейков. Проект оплачивается за счёт бюджета 

Забайкальского края. Провести отбор должны не позднее 15 декабря 2021 года. 
 

https://www.chita.ru/articles/166258/                                                         09:31, 02 ОКТЯБРЯ 2021 

Храм Луки, стадион СибВО и котокафе — нескучные места Читы 

В Чите не на что посмотреть… Это распространённое мнение весьма спорно. Герои этого 

материала — профессор кафедры литературы и молодая девушка-фотограф — выбрали по три 

любимых места в городе и постараются убедить вас в том, что Чита — нескучный город, ведь их 

взгляд по-настоящему уникален за счёт сферы деятельности: на город они смотрят через слово и 

через изображение. 

«Я люблю Читу» 

Людмила Камедина – доктор культурологии и профессор кафедры литературы 

Забайкальского государственного университета. О Чите, её истории и интересных местах она, 

кажется, знает больше других, чем и готова поделиться. «В Чите скучно» — это тот тезис, 

который Камедина с лёгкостью опровергнет, стоит лишь послушать её истории о местах нашего 

города, которые не просто украшают, а открывают его с другой стороны: нетипично глубокой и 

невероятно интересной. 

Историко-филологический факультет ЗабГУ 

Одно из любимых мест в городе для доктора культурологии – это место работы, а 

именно историко-филологический факультет ЗабГУ. Для неё это не просто работа, а дом, ведь 

когда-то она и сама училась здесь. Раньше факультет располагался по другому адресу: Бабушкина, 

125. Но в 1974 году он переехал на Чкалова, 140. Здание факультета имеет богатую историю. 

Когда-то оно служило женской гимназией, основанной в начале XX века. А во время войны там 

располагался госпиталь. 

 «Здание историческое, интересное. Я люблю его», — признаётся Камедина. О нём она знает 

и помнит всё: большой вестибюль, много зеркал, просторный актовый зал, балкон на третьем 

этаже, подвал с аудиториями. Сейчас внутри всё выглядит иначе. Большой вестибюль никуда не 

делся, но актовый зал и третий этаж теперь «зашиты». Хоть здание и изменилось, оно по-

прежнему служит прекрасным памятником истории нашего города – как снаружи, так и внутри… 
 

https://www.chita.ru/news/166365/                                                             10:42, 03 ОКТЯБРЯ 2021 

ЗабГУ по итогам допнабора не заполнил 45% свободных бюджетных мест 

Забайкальский государственный университет по итогам дополнительного набора 

абитуриентов не смог заполнить 110 из 244 свободных бюджетных мест, сообщили ИА «Чита.Ру» 

2 октября в пресс-службе университета. 

«По результатам дополнительного приёма в университете остались незаполненными 110 

бюджетных мест на дневном отделении бакалавриата и специалитета. На заседании учёного 

совета по результатам рассмотрения приёмной кампании 2021 года было принято решение о 

совместной деятельности университета и министерства образования края по подготовке к 

https://www.chita.ru/news/166333/
https://www.chita.ru/articles/166258/
https://www.chita.ru/news/166365/
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проведению профориентационной кампании на территории региона для выполнения контрольных 

цифр приёма в 2022 году», — говорится в сообщении. 

ЗабГУ в конце лета объявил допнабор на 244 бюджетных места. Больше всего свободных 

мест было на специальностях «строительство» — 33 места, «инфокоммуникационные технологии 

и системы связи» — 32 места и 28 мест на специальности «техносферная безопасность и 

природообустройство». 

Руководство университета объяснило большое количество незаполненных бюджетных мест в 

вузе низкими результатами ЕГЭ по физике, математике и информатике, непрохождением 

большого числа абитуриентов минимального порога для поступления, а также тем, что 

выпускники стали чаще поступать в вузы за пределами Забайкальского края. 
 

https://www.chita.ru/review/166368/                                                          13:36, 03 ОКТЯБРЯ 2021 

Когда одна собака показала беспомощность всей администрации — разбор недели 

Периодически бредовость происходящих в регионе событий вызывает мысли о том самом 

дне, которое вроде бы уже пробито. Но забайкальские чиновники умеют удивлять масштабами 

лени и имитации бурной деятельности, которую в очередной раз вскрыла простая собака, 

родившая на центральной площади Читы. С ней, благодаря добровольцам, всё хорошо, а вот со 

всем остальным, кажется, не очень. Губернатор Забайкалья Александр Осипов уже месяц играет в 

молчанку с общественностью, которая хочет, чтобы Музей декабристов таковым и оставался; 

главврачей больниц тихонько судят за взятки; в крае массово закрываются магазины «Привозъ» и 

дискаунтеры «Хороший». 

Андрей Козлов: Весь мир познания не стоит мнения чиновника 

Студенты и преподаватели ЗабГУ написали открытое письмо на имя губернатора 

Забайкальского края Александра Осипова с просьбой сохранить Церковь декабристов как 

исторический памятник и не передавать здание во владение РПЦ. 

«Просим вас оказать содействие в решении вопроса о сохранении объекта культурного 

наследия федерального значения «Старо-Читинская Михайло-Архангельская церковь» (Церковь 

декабристов). В связи с возможной передачей в собственность Русской православной церкви и 

последующей реконструкцией выдающегося памятника деревянного зодчества XVIII века 

существует реальная угроза утраты его как объекта культурного наследия, являющегося визитной 

карточкой Забайкалья», — говорится в тексте письма. 

Его подписали более 200 человек, в том числе декан историко-филологического факультета 

Евгений Дроботушенко, проректор по воспитательной и социальной работе Виктор Кузнецов, 

профессоры кафедры истории Михаил и Александр Константиновы, доценты кафедры истории 

Ирина Разгильдеева и Евгений Ковычев, преподаватели кафедры журналистики Владимир 

Тихомиров, Мария Вырупаева и Ирина Ерофеева, многие другие. 

Письмо немного оторвано от реальности, потому что в знаменитом уже высказывании 

Осипова на Восточном экономическом форуме речи о передачи церкви в РПЦ не было – речь шла 

о возможности возобновления богослужений, и это не было описанием неких планов – губернатор 

пока просто высказывал свою точку зрения. О чём и сказал начальник пресс-службы 

правительства Роман Шадрин – единственный пока краевой чиновник, который за месяц смог хоть 

насколько-то внятно отреагировать на крайне неосторожное высказывание своего шефа. 

Однако опыт «высказываний» по поводу Церкви декабристов и известная всем набожность 

Осипова просто автоматически запустили публичное сопротивление любым попыткам хоть как-то 

изменить сложившееся вокруг музея статус-кво. 

И письмо из ЗабГУ – апофеоз этого сопротивления, потому что это концентрированное 

в нескольких абзацах мнение части интеллектуальной элиты региона. Доктора наук, 

известные на весь край преподаватели и менеджеры от высшего образования, знаковые для 

региона журналисты, историки, археологи – именно эти люди должны разбираться со статусом 

таких объектов, а никак не политики, банально не знающие истории объектов, судьбы которых 

они пытаются обсуждать. 

Поражает отсутствие реакции на письмо. Её просто нет. Единственный человек, который 

хоть что-то сказал после открытого письма, — это министр культуры Ирина Левкович, но она 

только усугубила ситуацию – во-первых, у неё нет чёткой позиции, а, во-вторых, она уверена, что 

богослужения в Церкви декабристов в будущем всё же начнутся: «Я думаю, в дальнейшем там 

будет возможно проводить церковные мероприятия. Ну, может быть, раз в году будет проходить 

какое-то событие с приглашением богослужителей»… 
 

https://www.chita.ru/review/166368/
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https://www.chita.ru/news/166402/                                                             12:34, 04 ОКТЯБРЯ 2021 

Читинка упала на льду и получила компенсацию 107 тыс. рублей 

Жительница Читы получила 100 тысяч рублей компенсации морального вреда и около 7 

тысяч рублей на лечение после падения на скользкой дороге в 2019 году на улице Богдана 

Хмельницкого, сообщили ИА «Чита.Ру» 4 октября в пресс-службе прокуратуры Забайкальского 

края. 

Суд установил, что земельный участок с пешеходной дорожкой возле здания 

Забайкальского государственного университета, где упала женщина по пути на работу, 

находится в ведении межрегионального управления Росимущества в Забайкальском крае и 

Республике Бурятия. 

В момент падения женщина сломала шейку бедра и долгое время проходила лечение. 

Прокуратура установила, что несчастный случай на ледяном накате произошёл из-за 

ненадлежащего содержания участка дороги. 
 

https://www.chita.ru/articles/166109/                                                         13:30, 04 ОКТЯБРЯ 2021 

Виталий Хуторной — чемпион и человек с безграничными возможностями 

«Случайности неслучайны», — говорил мастер Угвей в известном мультике. Кто-то 

принимает эти случайности и преодолевает трудности, а кто-то закрывается в себе и ищет 

оправдания. Герой сегодняшнего рассказа не признавал проблем и считал, что нужно просто 

искать пути решения. Человек с горящими глазами и невероятной энергетикой, забайкальский 

пловец, чемпион СССР, России и СНГ по плаванию и лёгкой атлетике, а также чемпион открытого 

чемпионата США по плаванию и Паралимпийских игр в Барселоне в 1992 году — Виталий 

Хуторной. Он много лет своим примером вдохновлял людей с ограниченными возможностями по 

здоровью и продолжает это делать до сих пор. 

<…> Жизнь и спорт 

Очень много времени Виталий посвящал спорту, даже с будущей супругой познакомился в 

бассейне, но это никогда не мешало ему быть хорошим мужем, отцом, другом и примером для 

окружающих. 

«Со сборов папу ждали, и он приезжал не с пустыми руками. Всегда привозил из-за границы 

что-то интересное для нас с братом — первые лего, барби, школьные пеналы «книжкой», 

наполненные фломастерами, и конфеты, которых тогда даже в России не было», — поделилась 

воспоминаниями дочка спортсмена. 

Параллельно со спортивной карьерой Виталий получил два высших образования. Закончил 

Забайкальский государственный университет (ЗабГУ) и получил специальность строителя, а 

потом и Читинский институт Байкальского государственного университета по специальности 

«бухгалтер». Занимался предпринимательской деятельностью, помогал людям финансово и не 

пропускал встречи Всероссийского общества инвалидов, где много общался со взрослыми и 

детьми, попавшими в сложную жизненную ситуацию. 

«Он очень позитивный, всегда много шутил, был полон энергии и умел заряжать 

окружающих. Пропагандировал спорт и своим примером стремился показать, что ограниченные 

возможности по здоровью ничего не значат и не мешают жить полноценной, яркой и насыщенной 

жизнью», — рассказывает супруга спортсмена. 

Виталий был очень открытым и общительным человеком, никогда не жаловался, всегда всех 

поддерживал, поэтому друзья и просто знакомые всегда обращались к нему за помощью, а он не 

отказывал. Все лучшие качества — неиссякаемый позитив, веру в людей, чувство юмора и 

оптимизм — спортсмен передал своим детям, сыну Владиславу и дочери Анне. 

Без руки Виталий не чувствовал себя особенным, наоборот, называл себя «сверхчеловеком». 

Он занимался спортом и уверенно себя чувствовал в бытовых вопросах. Например, мог легко 

перебрать машину, когда это требовалось, спокойно ездил за рулём, играл в дартс, ловко 

управлялся с удочкой и даже научился стрелять из охотничьего ружья. 

Виталий Хуторной трагически погиб 16 сентября 2019 года. 

Автопробег «Преодоление» 

Первый автопробег организовали по программе «Доступная среда». Группа людей с 

ограниченными возможностями по здоровью на своих автомобилях выезжала в районы 

Забайкалья, встречалась с такими же людьми, проводила семинары, выясняла проблемы и 

старалась их как-то решить через администрацию районов. Несколько лет пробег не проводился, 

https://www.chita.ru/news/166402/
https://www.chita.ru/articles/166109/
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но в 2013 году его опять возродили. И всегда Виталий активно участвовал и в самом мероприятии, 

и в его организации. 

«Из любой ситуации есть выход, — вспоминая слова Виталия, произнёс председатель 

Забайкальской региональной организации Всероссийского общества инвалидов Андрей 

Мартынов. — Виталий не терпел говорильню и болтовню, и благодаря ему наш автопробег 

приобрёл особый смысл. Мы стали продвигать боччу и пропагандировать спорт, привлекать 

людей к искусству и показывать, как можно жить интересно, не замыкаясь в себе». 

Виталий любил музеи, выставки, ему нужно было участвовать в процессе, показывать и 

пробовать всё вместе с детьми и взрослыми, с которыми он общался в поездках. 

Юбилейный десятый автопробег «Преодоление» имени Виталия Хуторного приурочен к 

пятилетию спорта в Забайкальском крае и посвящён настольным играм. Стартовал автопробег 27 

сентября на нулевом километре на площади Ленина и завершился возложением венков на 

мемориале «Боевая и трудовая слава забайкальцев» в 9 утра 1 октября. 

В торжественном открытии поучаствовали вице-губернатор Аягма Ванчикова, а также 

министр труда и социальной защиты населения края Евгений Казаченко, министр физической 

культуры и спорта региона Виталий Ломаев, председатель краевого избиркома Светлана 

Судакова. Почётными гостями мероприятия стали супруга и дочь Виталия Хуторного. 

Автопробег проходит по инициативе Забайкальской региональной организации 

общероссийской общественной организации «Всероссийское общество инвалидов» при 

поддержке администрации губернатора края, регионального министерства труда и социальной 

защиты населения, министерства физической культуры и спорта Забайкальского края, 

регионального центра инклюзивного образования ЗабГУ, администраций города Читы, а 

также Читинского, Карымского, Улётовского, Хилокского районов. 
 

https://www.chita.ru/news/166441/                                                             22:27, 04 ОКТЯБРЯ 2021 

Школьник проверил 16 учебных заведений Читы, из которых только 2 оказались 

безопасными 

Почти все пропускные пункты в школах и университетах Читы провалили проверку 

школьника. Он прошёл 14 из 16 учебных заведений, назвав выдуманное имя. Об этом сообщается 

4 октября в инстаграм-аккаунте work.media. 

«Назвал какие-то имя и отчество, и мне поверили. Вот учительская, ещё дети учатся. Никто 

не задерживает, никаких проблем», — рассказал школьник на видео. 

Без проблем он вошёл в 14 из 16 заведений: девять школ, три вуза, два колледжа. Проверку 

не прошли ЗабГУ, ЧГМА, ЧИБГУ, ЧТОТиБ, горный колледж, школы №1, 3, 5, гимназия №12 и 

другие. 

Гимназия №4 и многопрофильный лицей ЗабГУ стали единственными, чья охрана не 

пропустила постороннего человека. 
 

https://www.chita.ru/news/166546/                                                             19:27, 06 ОКТЯБРЯ 2021 

Редкие клёны спилили перед вывеской одной из «наливаек» Читы 

Редкий для Забайкалья вид клёнов спилили перед электронной вывеской «наливайки» 

на перекрёстке улиц Бабушкина — Журавлёва в Чите. Об этом 6 октября написал кандидат 

биологических наук, доцент кафедры биологии, химии и методики их обучения ЗабГУ Олег 

Корсун на своей странице в Facebook. 

«Новая алкогольная точка со светящейся рекламой, которую загораживали взрослые клёны 

(клён ясенелистный — редкий и довольно экзотический для Забайкалья вид деревьев, нечасто 

используемый в озеленении). Несколько дней назад половина растения оказалась спилена, 

остальное валяется рядом. Обзор вывески резко улучшился. Совпадение? Или локальный рецидив 

прошлогодней массовой гибели деревьев перед рекламными щитами, где так и не смогли найти и 

наказать виновных?» — сообщил Корсун. 

В разговоре с корреспондентом «Чита.Ру» он уточнил, что сделал фото 2 дня назад. Когда 

сегодня он проезжал мимо на машине, то видел по-прежнему лежащие спиленные ветки. 
 

ZabNews 
https://zabnews.ru/novost/2021/10/04/zhitelynitsa_chiti_otsudila_100_tisyach_rubley_poskolyznuv

shisy_na_dorozhke_vozle_zabgu                                                                               04 октября 2021 13:55 

Жительница Читы отсудила 100 тысяч рублей, поскользнувшись на дорожке возле 

ЗабГУ 

https://www.chita.ru/news/166441/
https://www.chita.ru/news/166546/
https://zabnews.ru/novost/2021/10/04/zhitelynitsa_chiti_otsudila_100_tisyach_rubley_poskolyznuvshisy_na_dorozhke_vozle_zabgu
https://zabnews.ru/novost/2021/10/04/zhitelynitsa_chiti_otsudila_100_tisyach_rubley_poskolyznuvshisy_na_dorozhke_vozle_zabgu
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Суд в Чите взыскал в пользу местной жительнице 100 тысяч рублей в качестве компенсации 

за моральные страдания. Женщина в 2019 году поскользнулась на пешеходной дорожке недалеко 

от корпуса Забайкальского государственного университета и попала в больницу. 

Читинка сломала шейку бедра и долгое время лечила травму. На суде выяснилось, что 

собственником земельного участка, на котором пролегает дорожка, является межрегиональное 

управление Росимущества. 

Участвующий в судебном процессе прокурор обратил внимание на то обстоятельство, что 

тропинку не очищали от наледи. Помимо выплаты, женщине компенсировали расходы на лечение 

в размере 7 тысяч рублей. 
 

https://zabnews.ru/novost/2021/10/07/chempionat_i_pervenstvo_dfo_po_pauerliftingu_vpervie_pro

ydut_v_zabaykalye                                                                                                     07 октября 2021 10:21 

Чемпионат и первенство ДФО по пауэрлифтингу впервые пройдут в Забайкалье 

Более 350 спортсменов из Читы, Якутска, Алдана, Магадана, Нерюнгри и Улан-Удэ будут 

участвовать в чемпионате и первенстве Дальневосточного федерального округа по пауэрлифтингу, 

которые впервые пройдут в Забайкальском крае 8-10 октября.  

«Пауэрлифтинг - это силовое троеборье, в котором атлеты соревнуются в трёх упражнениях: 

приседание со штангой на плечах, жим лежа и становая тяга. Нужно поднять максимальный вес на 

одно повторение. Побеждает тот, кто собрал наибольшую сумму в трёх движениях в своей 

весовой категории», - процитировали в пресс-службе представителя региональной федерации по 

пауэрлифтингу. 

Состязаться спортсмены будут в категориях жим и классический жим среди юниоров и 

юниорок, юношей и девушек, а также ветеранов. 

Эти соревнования пройдут физкультурно-оздоровительном комплексе Забайкальского 

госуниверситета по улице Баргузинской, 43а. Они станут отборочным этапом на Чемпионат 

России по пауэрлифтингу. 
 

ChitaMedia 
https://chitamedia.su/news/1169278/?from=136                                                                  30.09.2021 

День в истории: "Кузнецы" и "физкультурница" 

<…> 30 сентября 1984 года открылся Музей истории народного образования Забайкалья в 

здании по улице Смоленской, 22. Первоначально в 1982 году решение о создании музея приняли 

совместном заседании коллегии Читинского областного отдела народного образования и 

президиума обкома профсоюза работников образования. Организатором музея выступила Вера 

Петровна Константинова. 

С 1993 года в число учредителей вошел Читинский государственный педагогический 

институт имени Н.Г. Чернышевского, а музей перемещен в здание по улице Бабушкина, 

129а. С 2012 года музей полностью перешел в подчинение Забайкальского государственного 

университета. 

Площадь музея — 127 м2. Экспозиции музея посвящены истории народного образования в 

Забайкалье в XVIII — начале XX века, в советский и современный периоды. Фондсостоит из 

почти 8 тысяч единиц хранения, в том числедокументы, фотографии, учебники, предметы 

интерьера и школьной мебели. В музее проводятся занятия и экскурсии со студентами, 

учащимися, учителями. 

В 1998–2017 годы в музее располагался центр подготовки регионального научно-

исследовательского просветительского проекта "Энциклопедии Забайкалья", получившего в 2010 

году премию Правительства Российской Федерации. 
 

https://chitamedia.su/news/1170502/?from=132                                                        3 октября, 21:37 

Парламентский день знаний. Как прошла первая сессия Заксобрания Забайкалья после 

каникул 

Первая сессия депутатов Законодательного собрания Забайкальского края прошла 29 

сентября. О том, что обсуждали и какие законопроекты приняли региональные парламентарии — 

в дайджесте ИА ChitaMedia. 

Новенькая в классе 

Виктория Бессонова возглавила комитет по экономической политике и предпринимательству 

Заксобрания Забайкальского края и стала заместителем председателя краевого парламента.  

https://zabnews.ru/novost/2021/10/07/chempionat_i_pervenstvo_dfo_po_pauerliftingu_vpervie_proydut_v_zabaykalye
https://zabnews.ru/novost/2021/10/07/chempionat_i_pervenstvo_dfo_po_pauerliftingu_vpervie_proydut_v_zabaykalye
https://chitamedia.su/news/1169278/?from=136
https://chitamedia.su/news/1170502/?from=132
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Бессонова будет выполнять свою работу на постоянной профессиональной основе. Её 

назначение поддержало 30 из 42 присутствующих депутатов. 12 парламентариев проголосовали 

"против". 

Напомним, экс-уполномоченный по защите прав предпринимателей Виктория Бессонова 

стала депутатом Заксобрания Забайкальского края, одержав победу на довыборах по 

Октябрьскому избирательному округу, которые прошли с 17 по 19 сентября. Она набрала 3 610 

голосов избирателей — 32,7%. 

Виктория Бессонова родилась 30 января 1982 года в Чите. В 2004 году с отличием 

окончила Читинский государственный университет по специальности "юриспруденция", в 

2009 году окончила аспирантуру, защитив кандидатскую диссертацию, имеет учёную степень 

кандидата юридических наук и учёное звание доцента. Работала консультантом по правовым 

вопросам в Читинской городской думе, замначальника отдела правового обеспечения и 

управления земельными ресурсами Комитета по управлению госимуществом Читинской области, 

деканом юридического факультета ЗабГУ и заведующей кафедрой гражданского права и 

гражданского процесса. На должность уполномоченного по защите прав предпринимателей 

Забайкальского края назначена в октябре 2014 года. В связи с избранием депутатом 

Законодательного Собрания края ее полномочия были прекращены 28 сентября текущего года… 
 

Забинфо 
http://zabinfo.ru/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=162607   05 Окт, 2021 

В Чите полицейские и общественники провели рейд по студенческому общежитию 

В Чите инспектор по делам несовершеннолетних и председатель Общественного совета при 

региональном УМВД побывали в студенческом общежитии, где познакомили первокурсников с 

правилами безопасного поведения в незнакомом городе 

В совместный рейд в одно из общежитий Забайкальского государственного 

университета отправились инспектор по делам несовершеннолетних УМВД России по городу 

Чите Виктория Трофимова и председатель Общественного совета при краевом УМВД Ирина 

Щеткина. Буквально в каждой комнате участники рейда рассказали ребятам, которые только 

приехали в Читу, о запрете распития алкоголя в общественных местах и на улицах, о правилах 

проживания в общежитии и необходимости соблюдения тишины в ночное время. Отметив, что 

совершение административных правонарушений в начале студенческой жизни, может стать 

препятствием для успешной карьеры в будущем. 

Кроме того, сотрудник полиции и общественник рассказали студентам о правилах 

безопасного поведения в пока ещё незнакомом городе. Инспектор ПДН призвала студентов всегда 

закрывать двери комнат, не оставлять без присмотра сумки и телефоны в учебных аудиториях, не 

поддаваться на уловки мошенников, которые могут завлекать выгодными предложениями, в том 

числе, в социальных сетях. Свои слова организаторы рейда подкрепили памятками безопасности. 

В свою очередь Ирина Щеткина отметила, что подобные рейды проводятся ежегодно, что 

помогает уберечь студентов от необдуманных поступков и противоправных действий. 
 

Московский комсомолец – Чита  
https://www.mkchita.ru/social/2021/10/01/studenty-zabgu-poprosili-glavu-zabaykalya-ne-

peredavat-cerkov-dekabristov-rpc.html                                                                            01.10.2021 в 10:12 

Студенты ЗабГУ попросили главу Забайкалья не передавать Церковь декабристов 

РПЦ 

Церковь декабристов должна остаться музеем, передавать здание во владение Русской 

православной церкви нельзя. Так считают студенты второго курса историко-филологического 

факультета ЗабГУ, которые подготовили письмо на имя губернатора края Александра Осипов с 

просьбой не передавать здание РПЦ, рассказал «МК в Чите» 1 октября доцент кафедры истории 

Виктор Кузнецов. 

«Инициаторами письма к губернатору выступили студенты второго курса. Я полностью 

поддерживаю это требование. Споры вокруг здания Церкви декабристов идут давно, и студенты-

историки всегда выступали за его сохранение, как музея. У РПЦ сейчас много зданий и храмов. С 

передачей таких памятников РПЦ, мы их потеряем. Практически все туристические экскурсии мы 

привозим в Церковь декабристов, чтобы показать нашу историю», - сказал собеседник портала. 

Письмо подписали не только студенты, но преподаватели историко-филологического 

факультета. 
 

http://zabinfo.ru/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=162607
https://www.mkchita.ru/social/2021/10/01/studenty-zabgu-poprosili-glavu-zabaykalya-ne-peredavat-cerkov-dekabristov-rpc.html
https://www.mkchita.ru/social/2021/10/01/studenty-zabgu-poprosili-glavu-zabaykalya-ne-peredavat-cerkov-dekabristov-rpc.html
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https://www.mkchita.ru/incident/2021/10/04/poskolznuvshayasya-na-ulice-chitinka-otsudila-100-

tys-r-za-perelom-bedra.html                                                                                             04.10.2021 в 04:44 

Поскользнувшаяся на улице читинка отсудила 100 тыс р за перелом бедра 

Жительница Читы взыскала в суде компенсацию морального вреда в размере 100 тыс рублей 

за перелом шейки бедра, который получила при падении на скользкой улице. Об этом 4 октября 

сообщила пресс-служба прокуратуры края. 

Женщина упала в марте 2019 года на ледяном накате пешеходной дорожки возле 

общежития ЗабГУ по ул. Богдана Хмельницкого. Данный земельный участок находится в 

ведении межрегионального управления Росимущества в Забайкальском крае и Республике 

Бурятии. 

Кроме указанной суммы пострадавшей возместили около 7 тыс рублей, потраченных на 

длительное лечение. 
 

https://www.mkchita.ru/sport/2021/10/06/chempionat-i-pervenstvo-dfo-po-pauerliftingu-vpervye-

proydet-v-zabaykale.html                                                                                                 06.10.2021 в 05:51 

Чемпионат и первенство ДФО по пауэрлифтингу впервые пройдет в Забайкалье 

В Забайкалье 8-10 октября пройдет чемпионат и первенство Дальневосточного федерального 

округа по пауэрлифтингу. На состязания приедут более 350 спортсменов из Читы, Магадана, 

Улан-Удэ, Нерюнгри, Якутска, Алдана, сообщила пресс-служба Минспорта Забайкальского края. 

Эти соревнования в трех упражнениях - приседание со штангой на плечах, жим лежа и 

становая тяга – являются отборочным этапом на чемпионат России по пауэрлифтингу. 

Мероприятие пройдет в физкультурно-оздоровительном комплексе ЗабГУ. 
 

Гуранка.ru 
https://news.guranka.ru/city/2021/10/zabgu-ne-smogli-donabrat-studentov-na-110-byudzhetnyh-

mest                                                                                                                                                04.10.2021 

ЗабГУ не смогли донабрать студентов на 110 бюджетных мест 

Забайкальский государственный университет по итогам дополнительного набора 

абитуриентов не смог заполнить 110 из 244 свободных бюджетных мест, сообщает ИА «Чита.Ру» 

со ссылкой на пресс-службу Забайкальского государственного университета. 

«По результатам дополнительного приёма в университете остались незаполненными 110 

бюджетных мест на дневном отделении бакалавриата и специалитета. На заседании учёного 

совета по результатам рассмотрения приёмной кампании 2021 года было принято решение о 

совместной деятельности университета и министерства образования края по подготовке к 

проведению профориентационной кампании на территории региона для выполнения контрольных 

цифр приёма в 2022 году», — говорится в сообщении. 
 

https://holidays.guranka.ru/po-dusham/videt-lichnost-v-kazhdom-rebenke-direktora-chitinskih-

shkol-o-svoej-rabote                                                                                                                      05.10.2021 

Директор школы. Ученики при упоминании этого словосочетания испытывают легкую 

дрожь в коленях, родители и учителя – чувство уважения. Как ни крути, «директор школы» - это 

звучит гордо. Сегодня наша статья посвящена тем людям, которые не понаслышке знают, что 

такое процесс обучения и процесс руководства. Тем людям, которые посвятили свою жизнь сфере 

образования и личным примером демонстрируют успешную модель управления. Ко Дню учителя 

«Гуранка» побеседовала с директорами школ Читы, занимающими свою должность на 

протяжении долгих лет, и узнала о сложностях и важных моментах их работы. 

Сущих Ольга Павловна, директор МБОУ СОШ №5 

В должности директора: 31 год 

Общий стаж работы в школе: 44 года 

Образование: Читинский государственный педагогический институт им. Н. Г. 

Чернышевского (ныне ЗабГУ) по специальности учитель английского и немецкого языков. 
Награды: 

«Отличник народного просвещения», 

Благодарность президента РФ Путина В.В. «За заслуги в  области образования, науки и  

подготовки квалифицированных специалистов», 

Медаль «За заслуги перед городом». 

"В моём понимании в работе директора все важно.  Директор современной  школы – стратег, 

менеджер, который, работая с людьми, отвечает за их профессиональные достижения, 

https://www.mkchita.ru/incident/2021/10/04/poskolznuvshayasya-na-ulice-chitinka-otsudila-100-tys-r-za-perelom-bedra.html
https://www.mkchita.ru/incident/2021/10/04/poskolznuvshayasya-na-ulice-chitinka-otsudila-100-tys-r-za-perelom-bedra.html
https://www.mkchita.ru/sport/2021/10/06/chempionat-i-pervenstvo-dfo-po-pauerliftingu-vpervye-proydet-v-zabaykale.html
https://www.mkchita.ru/sport/2021/10/06/chempionat-i-pervenstvo-dfo-po-pauerliftingu-vpervye-proydet-v-zabaykale.html
https://news.guranka.ru/city/2021/10/zabgu-ne-smogli-donabrat-studentov-na-110-byudzhetnyh-mest
https://news.guranka.ru/city/2021/10/zabgu-ne-smogli-donabrat-studentov-na-110-byudzhetnyh-mest
https://holidays.guranka.ru/po-dusham/videt-lichnost-v-kazhdom-rebenke-direktora-chitinskih-shkol-o-svoej-rabote
https://holidays.guranka.ru/po-dusham/videt-lichnost-v-kazhdom-rebenke-direktora-chitinskih-shkol-o-svoej-rabote
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осуществляет организацию и координацию усилий для решения задач, поставленных перед 

возглавляемым коллективом. Директор школы должен понимать возложенную на школу миссию, 

видеть цель, уметь прогнозировать результат, проявлять способности быть лидером и брать на 

себя ответственность за вверенный ему коллектив. 

 Я радуюсь тому, что у нас в школе сложился творческий педагогический коллектив, с 

большим потенциалом, меня окружают компетентные коллеги, интересные ученики. Коллективом 

определены приоритеты в образовательной политике школы: доступное качественное образование 

в развивающейся здоровьесберегающей среде, формирование социальной активности 

обучающихся на основе духовно-нравственных ценностей. Важным для себя, как для 

руководителя, считаю физическую, нравственную сохранность всех участников образовательных 

отношений. 

 Сегодня школа стремится идти в ногу с современной жизнью. Пополняется материальная 

база, успешно внедряются новые современные технологии, меняется инфраструктура школы, 

огромное внимание уделяется качеству обучения и воспитания школьников. Педагогический 

коллектив школы стремится делать так, чтобы для любого ученика школа стала территорией 

успеха. 

 В настоящее время сложность в работе вызывает нехватка  квалифицированных кадров – 

учителей. Опытные учителя уходят на пенсию, молодежь идет в школу неохотно.  В этом году в 

школу пришли 3 молодых учителя: 2 учителя русского языка и литературы, 1 учитель английского 

языка. Надеемся, что они останутся  в школе. 

Считаю, что современный учитель должен быть мастером своего дела, интеллигентным и 

эрудированным человеком, но самое главное – он должен по-настоящему любить детей,  

разбудить в каждом ребенке творческую личность". 

Мыльникова Раиса Александровна, директор МБОУ СОШ  №1 

В должности директора: 28 лет 

В должности директора МБОУ СОШ  №1: 18 лет 

Общий стаж работы в школе: 39 лет 

Образование: Читинский государственный педагогический институт (ныне ЗаабГУ). 

Учитель математики и физики. 
Награды: 

Отличник народного просвещения Российской Федерации. 

"В различные временные периоды считала важным разные значимые для работы учителя 

профессиональные и личностные характеристики: от любви к детям до владения новейшими 

педагогическими технологиями. С учетом современного положения в образовании, самым важным 

в работе современного учителя считаю: 

- увлеченность своим делом, профессионализм; 

- стремление соответствовать вызовам времени, идти со временем в ногу; 

- понимание миссии учительства, которую можно обозначить двумя цитатами: «Мы в ответе 

за тех, кого приручили», «Будущее – в руках школьного учителя»; 

- желание постоянно совершенствовать что-то в своей работе, расти, меняться самому, 

увлекая за собой учеников. 

Важное, возможно, главное деловое качество директора сегодня – способность 

переключаться с одной задачи на другую, не теряя из виду предыдущую. 

Жизненно важное для развития организации качество руководителя – умение вдохнуть в 

жизнь коллектива новые идеи и замыслы, создать атмосферу созидания, не разрушая, а укрепляя, 

имевшееся хорошее, ценное. 

По большому счету, идеальный директор – педагог-воспитатель, суверенный руководитель и 

могущественный, в правовом смысле, хозяин школы, но не технический менеджер, не 

предприимчивый предприниматель. 

Педагогический коллектив любой школы, в том числе и моей, это живой организм. В нем 

есть и творческие, горящие люди, которые постоянно в поиске, и «рабочие лошадки», отлично 

знающие свой предмет и потому незаменимые. Такое сочетание новизны и здорового 

консерватизма сохранило школу, способствовало её развитию в самые трудные времена. 

Требуется немного – поднять социальный статус педагога". 

<…> Труфанова Нина Николаевна, директор МБОУ СОШ  № 23 

В должности директора: 20 лет 

Общий стаж работы в школе: 46 лет 
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Образование: Читинский государственный педагогический институт им. 

Н.Г.Чернышевского (ныне ЗабГУ), естественно-географический факультет по 

специальности учитель географии-биологии. 

Награды: 

«Почетный работник общего образования Российской Федерации», 

«Заслуженный педагогический работник образования Забайкальского края», 

«Почетный работник высшего проф. образования ЗабГУ» 

Медаль Д.И.Менделеева, 

грамоты различных уровней. 

 «В 1974 году закончила с отличием Читинский государственный педагогический институт 

им. Н.Г.Чернышевского. Работала после института учителем химии-биологии в МБОУ СОШ №24, 

затем 6 лет в Монголии СОШ №13, с 1985 года работаю в МБОУ СОШ №23 - 2 года заместителем 

директора по воспитательной работе, 13 лет  заместителем директора по учебно-воспитательной 

работе, 12 октября 2001 года исполняю должностные обязанности директора школы. 

Самое главное в работе учителя это любовь к детям и выбранной профессии, умение 

понимать и принимать, видеть личность в каждом ребенке. Строить отношения на взаимном 

уважении, формировать доверительные отношения. Самосовершенствоваться самому, находится в 

постоянном поиске, увлекая предметом, быть интересным, авторитетным для ребенка. Идти в ногу 

со временем. И всегда помнить об ответственности за судьбы детей, формировать любовь к малой 

родине, быть патриотом нашей родины! 

Самое сложное в работе директора – умение создать команду единомышленников, ставить 

задачи, целеполагание. Ни при каких обстоятельствах не сворачивать с намеченного пути, 

принимать правильные решения, иногда не очень популярные, управлять ресурсами и временем. 

Преодолевать стереотипы. Развиваться самому и развивать коллектив. 
 

https://news.guranka.ru/city/2021/10/shkolnik-iz-chity-proveril-16-uchebnyh-zavedenij-goroda-iz-

nih-tolko-2-okazalis-bezopasnymi                                                                                                 05.10.2021 

Школьник из Читы проверил 16 учебных заведений города, из них только 2 оказались 

безопасными 

Почти все пропускные пункты в школах и университетах Читы провалили проверку 

школьника. Он прошёл 14 из 16 учебных заведений, назвав выдуманное имя. Об этом сообщается 

4 октября в инстаграм-аккаунте work.media. 

«Назвал какие-то имя и отчество, и мне поверили. Вот учительская, ещё дети учатся. Никто 

не задерживает, никаких проблем», — рассказал школьник на видео. 

Без проблем он вошёл в 14 из 16 заведений: девять школ, три вуза, два колледжа. 

“Провалили эксперимент” ЗабГУ, ЧГМА, ЧИБГУ, ЧТОТиБ, горный колледж, школы №1, 3, 5, 

гимназия №12 и другие. 

Гимназия №4 и многопрофильный лицей ЗабГУ стали единственными, по словам юноши, 

кто прошел проверку. 

"Спустя день после того, как я написал одному из директоров, ученик этой школы сообщил 

мне, что администрация начала пропагандистскую работу с детьми - с убедительными просьбами 

не проводить друзей на территорию", - отметил автор видео. 
 

https://news.guranka.ru/city/2021/10/redkie-klyony-spilili-pered-odnoj-iz-alkotochek-chity   

07.10.2021 

Редкие клёны спилили перед одной из алкоточек Читы 

Редкий для Забайкалья вид клёнов спилили перед электронной вывеской «наливайки» 

на перекрёстке улиц Бабушкина — Журавлёва в Чите. Об этом на своей странице в Facebook 

написал кандидат биологических наук, доцент кафедры биологии, химии и методики их 

обучения ЗабГУ Олег Корсун, сообщает “Чита.ру”. 

«Новая алкогольная точка со светящейся рекламой, которую загораживали взрослые клёны 

(клён ясенелистный — редкий и довольно экзотический для Забайкалья вид деревьев, нечасто 

используемый в озеленении). Несколько дней назад половина растения оказалась спилена, 

остальное валяется рядом. Обзор вывески резко улучшился. Совпадение? Или локальный рецидив 

прошлогодней массовой гибели деревьев перед рекламными щитами, где так и не смогли найти и 

наказать виновных?», — написал Корсун. 

В разговоре с корреспондентом «Чита.Ру» он уточнил, что сделал фото 2 дня назад. Когда 

сегодня он проезжал мимо на машине, то видел по-прежнему лежащие спиленные ветки. 

https://news.guranka.ru/city/2021/10/shkolnik-iz-chity-proveril-16-uchebnyh-zavedenij-goroda-iz-nih-tolko-2-okazalis-bezopasnymi
https://news.guranka.ru/city/2021/10/shkolnik-iz-chity-proveril-16-uchebnyh-zavedenij-goroda-iz-nih-tolko-2-okazalis-bezopasnymi
https://news.guranka.ru/city/2021/10/redkie-klyony-spilili-pered-odnoj-iz-alkotochek-chity
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Официальный портал Забайкальского края 
https://75.ru/news/246179                                                                                         01.10.2021, 13:39 

Прием заявок на «Забпризыв» в Карымском районе продлен до 3 октября 

Регистрация и тестирование участников «Забпризыва» в Карымском районе продлена до 3 

октября. Финальный этап кадрового проекта стартует 12 октября. 

Для финалистов проекта «Забайкальский призыв» предусмотрены три стратегические 

сессии, на которых рассмотрят вопросы комплексного развития Карымского района. Лучшие идеи 

участников по развитию территории включат в план социально-экономического развития, 

наиболее перспективные кандидаты - в кадровый резерв. 

На платформе «Забайкальского призыва» за три года его реализации зарегистрировались и 

прошли диагностику более семи тысяч человек, состоялось 30 очных этапов. По результатам 

конкурсного отбора уже прошел ряд назначений. 

Ранее очные этапы кадрового проекта успешно прошли в Краснокаменске, а также в 

Читинском, Красночикойском, Петровск-Забайкальском и Балейском районах. 

Напомним, проект «Забайкальский призыв» реализуется по инициативе губернатора 

Забайкальского края Александра Осипова с 2018 года. Цель проекта – привлечь 

профессиональные кадры в управление регионом и образовать эффективную команду. 

Организаторами выступают правительство региона и Читинский филиал Российской 

академии народного хозяйства и государственной службы при президенте РФ. С августа 2021 в 

качестве соисполнителя присоединился Забайкальский государственный университет… 
 

https://75.ru/news/246238                                                                                         01.10.2021, 16:27 

Юные журналисты Забайкалья повысили свои компетенции на краевом 

медиафестивале 

В Забайкальском крае на базе Читинской детской железной дороги при поддержке Фонда 

президентских грантов для детских медиаобъединений региона состоялся краевой 

медиафестиваль. 

Цель мероприятия – повышение профессионального мастерства и уровня медиакультуры 

руководителей и участников медиаобъединений. Их ожидали четыре насыщенных дня, которые 

были представлены событиями и инфоповодами: «Классная встреча», концерт квартета «Гранат», 

медиаквест, экскурсии на ГТРК «Чита» и на кафедру журналистики ЗабГУ, образовательный 

практикум для руководителей. 

«Мы стараемся реализовывать все идеи и предложения от нашей целевой аудитории. 

Надеемся, что наш фестиваль выйдет на межрегиональный уровень», - сообщили организаторы 

краевого медиафестиваля. 

В рамках проекта «Классная встреча» в первый день фестиваля прошла пресс-

конференция с преподавателем кафедры журналистики ЗабГУ, кандидатом исторических 

наук, членом Союза журналистов России Владимиром Тихомировым. Встреча прошла в 

профориентационном формате. Он рассказал о журналистике и её предназначении, жанрах и 

направлениях, развитии медиасферы, журналистских законах, безопасности и 

ответственности за своё слово, а целевую аудиторию интересовали вопросы о развитиях 

детских медиаобъединений и их перспективах. 

Всего семь команд из Дульдургинского, Карымского, Улетовского, Хиловского районов и 

города Читы представили свои публичные портфолио, где рассказали о себе, своей работе и 

достижениях. А для руководителей детских медиаобъединений состоялся образовательный 

практикум по всем направлениям журналистики от экспертов СМИ Забайкальского края… 
 

https://75.ru/news/246699                                                                                         05.10.2021, 18:21 

Попасть на ТВ: Финалисты «Забайкальского призыва - медиа» прошли очный этап и 

получили предложения о работе 

Новый этап «Забайкальского призыва» 5 октября собрал на площадке участников, которые 

интересуются медиапространством и желают найти работу в этой сфере. 

«Сегодня необычный «Забайкальский призыв», он направлен на сферу медиа. Проект дает 

возможность для поиска сотрудников и получения новых компетенций участниками. Общаясь, вы 

поделитесь пониманием и тонкостями профессии. Сегодня присутствуют участники не только с 

профильным образованием, но и те, кто имеет большую мотивацию к написанию текстов, съемке 

видеороликов, созданию инфографики. Такой микс представителей разных сфер дает синергию и 

https://75.ru/news/246179
https://75.ru/news/246238
https://75.ru/news/246699


16 
 

возможность по-новому посмотреть на плоскость медиа края», - сказал зампред правительства 

Забайкальского края Алексей Казаков, приветствуя финалистов. 

Участники очного этапа представили самопрезентацию, попробовали создать проект нового 

регионального СМИ, защитили индивидуальные проекты об итогах выборов 2021 года и ответили 

на вопросы экспертов. 

«В подобном проекте я участвую впервые. Хотелось принести посильную помощь обществу, 

проявить свои способности и навыки. Возможно, они будут полезны краю. Считаю, что сфера 

медиа дает возможность влиять на умы граждан Забайкалья, убеждая в том, что каждый житель 

может изменить ситуацию в его родном поселке, городе, регионе», - рассказала финалистка Ольга 

Литвиненко. 

<…> Напомним, кадровый проект «Забайкальский призыв» стартовал 26 декабря 2018 года и 

реализуется по инициативе губернатора Забайкальского края Александра Осипова. Цель проекта – 

привлечь профессиональные кадры в управление регионом и образовать эффективную команду. 

Организаторами выступают администрация губернатора Забайкальского края, региональное 

министерство экономического развития, Читинский филиал Российской академии народного 

хозяйства и государственной службы при президенте РФ. С августа 2021 в качестве 

соисполнителя присоединился Забайкальский государственный университет. По результатам 

реализации проекта уже состоялся ряд назначений. 
 

https://75.ru/news/246700                                                                                         05.10.2021, 18:46 

Татьяна Клименко поздравила всех учителей Забайкальского края с праздником 

В Международный день учителя 5 октября декан психолого-педагогического 

факультета ЗабГУ, доктор педагогических наук Татьяна Клименко поздравила всех 

учителей Забайкальского края с праздником. Татьяна Константиновна работает в учительской 

отрасли уже 46 лет – занимается подготовкой профессиональных, высококвалифицированных 

педагогов. 
 

https://75.ru/news/246704                                                                                         05.10.2021, 21:27 

Алексей Казаков: Особо приятно поздравить педагогов, которые готовят в 

Забайкальском крае учителей 

Заместитель председателя правительства Забайкальского края Алексей Казаков 5 октября в 

Международный день учителя по поручению губернатора края Александра Осипова поздравил 

коллектив психолого-педагогического факультета ЗабГУ и подарил два ноутбука. 

По словам Алексея Казакова, находиться в этот день в сердце педагогической подготовки 

всех учителей Забайкальского края и поздравлять наставников, которые вдохновляют, учат и 

мотивируют будущих учителей – это особо волнительное чувство. 

«Профессия для Забайкальского края важная особенно сейчас, поскольку развернулось 

строительство детских садов, школ. Это места, где будут требоваться квалифицированные 

педагоги. Престиж педагогической профессии будет с каждым годом расти, потому что сейчас 

государство большое внимание уделяет процессу воспитания подрастающего поколения, и одним 

из приоритетов является мотивация людей, которые этим занимаются», - подчеркнул вице-

премьер. 

За время существования кафедры педагогики с 1943 года подготовлено более 25 тысяч 

педагогов. Сейчас кафедра педагогики входит в состав психолого-педагогического факультета, 

куда также входит кафедра педагогики и методики начального образования и три кафедры 

психологической направленности. 

По словам декана психолого-педагогического факультета ЗабГУ, доктора 

педагогических наук Татьяны Клименко, в настоящее время в сфере образования работает 

порядка 30 тысяч человек, из них - более 12 тысяч учителей. 

«Это большая группа людей, которая занимает значимое место в социальной структуре 

Забайкальского края. На факультете работают девять докторов наук. Надо сказать, что не 

на каждом факультете есть такой профессорский состав. Но именно у нас сложилась эта 

традиция, потому что существует долгая история педагогической школы. Сначала 

защитились мы сами в других местах, а потом создали диссертационную комиссию, которая 

за эти годы рассмотрела более 200 диссертаций, и среди них было восемь докторских работ. 

Теперь каждый доктор наук ведет магистратуру», - рассказала доктор педагогических наук 

Татьяна Клименко. 
 

https://75.ru/news/246700
https://75.ru/news/246704
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https://75.ru/news/246749                                                                                         06.10.2021, 10:15 

Впервые в Забайкалье состоится чемпионат и первенство ДФО по пауэрлифтингу 

Чемпионат и первенство Дальневосточного федерального округа по пауэрлифтингу 

состоится 8-10 октября в Чите. Участие примут более 350 спортсменов из Читы, Магадана, Улан-

Удэ, Нерюнгри, Якутска, Алдана. 

«Пауэрлифтинг - это силовое троеборье, в котором атлеты соревнуются в трех упражнениях: 

приседание со штангой на плечах, жим лежа и становая тяга. Нужно поднять максимальный вес на 

одно повторение. Побеждает тот, кто собрал наибольшую сумму в трех движениях в своей 

весовой категории. Соревнования пройдут в категории жим и жим классический среди юниоров и 

юниорок, юношей и девушек, а также ветеранов», - рассказали в федерации пауэрлифтингу 

Забайкальского края. 

Мероприятие пройдет в физкультурно-оздоровительном комплексе ЗабГУ по адресу: 

город Чита, улица Баргузинская, 43а. 

Соревнования уровня Дальневосточного федерального округа по пауэрлифтингу проводятся 

в Забайкальском крае впервые и являются отборочным этапом на чемпионат России по 

пауэрлифтингу. 
 

https://75.ru/news/246854                                                                                         06.10.2021, 16:49 

Педагоги представят Забайкальский край на Всероссийском форуме классных 

руководителей 

Педагоги Забайкальского края примут участие во Всероссийском форуме классных 

руководителей, который пройдет с 9 по 10 октября в Гостином дворе города Москвы. Конкурсный 

отбор от Забайкалья прошли учитель русского языка и литературы Дульдургинской школы Аягма 

Гунгаева и филолог, магистрант Забайкальского государственного университета Виктория 

Джолдошева. Об этом сообщила министр образования и науки края Наталья Бянкина. 

 «Всероссийский форум классных руководителей на федеральном уровне состоится впервые 

и соберёт тысячу классных руководителей, педагогов из всех регионов страны. Мероприятие 

проводится министерством просвещения Российской Федерации по поручению президента в 

целях комплексного анализа самых актуальных тем для педагогического сообщества, обогащения 

профессионального опыта каждого участника, повышения социального и профессионального 

статуса классного руководителя и престижа педагогических специальностей», - отметила министр. 

Для педагогов на форуме будет создано пространство для обсуждения дальнейших 

механизмов поддержки и повышения престижа педагогического труда, развития 

профессиональных навыков, совершенствования российской педагогической школы, образа 

современного классного руководителя и вопросов педагогической психологии. 

<…> Отметим, форум станет кульминацией Всероссийской уительской недели, которая 

проходит с 4 по 10 октября, и будет включать в себя мероприятия, посвященные профессии 

учителя и направленные на её популяризацию. Учителя примут участие в известных теле- и радио-

проектах. В течение этой недели будут также подведены итоги Всероссийских конкурсов 

«Учитель года России», «Воспитатель года России» и «Директор года России». 
 

Министерство образования и науки Забайкальского края 
https://minobr.75.ru/novosti/246233                                                                         01.10.2021, 16:10 

Юные журналисты Забайкалья повысили свои компетенции на краевом 

медиафестивале 

В Забайкальском крае на базе Читинской детской железной дороги при поддержке Фонда 

президентских грантов для детских медиаобъединений региона состоялся краевой 

медиафестиваль. 

Цель мероприятия – повышение профессионального мастерства и уровня медиакультуры 

руководителей и участников медиаобъединений. Их ожидали четыре насыщенных дня, которые 

были представлены событиями и инфоповодами: «Классная встреча», концерт квартета «Гранат», 

медиаквест, экскурсии на ГТРК «Чита» и на кафедру журналистики ЗабГУ, образовательный 

практикум для руководителей. 

«Мы стараемся реализовывать все идеи и предложения от нашей целевой аудитории. 

Надеемся, что наш фестиваль выйдет на межрегиональный уровень», - сообщили организаторы 

краевого медиафестиваля. 

https://75.ru/news/246749
https://75.ru/news/246854
https://minobr.75.ru/novosti/246233
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В рамках проекта «Классная встреча» в первый день фестиваля прошла пресс-

конференция с преподавателем кафедры журналистики ЗабГУ, кандидатом исторических 

наук, членом Союза журналистов России Владимиром Тихомировым. Встреча прошла в 

профориентационном формате. Он рассказал о журналистике и её предназначении, жанрах и 

направлениях, развитии медиасферы, журналистских законах, безопасности и 

ответственности за своё слово, а целевую аудиторию интересовали вопросы о развитиях 

детских медиаобъединений и их перспективах… 
 

https://minobr.75.ru/novosti/246237                                                                         01.10.2021, 16:19 

Профессор из Забайкалья удостоен почетного профессионального звания 

Профессору кафедры прикладной геологии и технологии геологической разведки 

ЗабГУ Виктору Бабелло приказом Минобрнауки России присвоено звание «Почетный 

работник сферы образования Российской Федерации». Ведомственную награду 

преподавателю в преддверии Дня учителя вручил ректор университета Сергей Иванов. 

Доктор технических наук Виктор Бабелло более 40 лет занимается научно-образовательной 

деятельностью. Является преподавателем курсов повышения квалификации специалистов в 

области инженерной геологии. Под его руководством защищено боле 40 дипломных проектов. К 

основным направлениям работы ученого относятся геомеханика, геотехнология горного 

производства, а также проектирование и обследование инженерных сооружений. 

«Вся моя жизнь, начиная с 1974 года, когда я окончил институт, посвящена сфере 

образования и науки, в частности Забайкальскому госуниверситету. Деятельность моя в основном 

связана с прикладными научными разработками, которые находят применение в горном 

производстве, и преподавательством, подготовкой кадров для горной промышленности. Поэтому 

очень приятно осознавать, что результаты моей работы оценены на таком высоком уровне. Будем 

и дальше продолжать трудиться на благо отечественного образования», – сказал Виктор Бабелло. 

Под авторством профессора выпущено свыше 70 печатных работ, в том числе 2 монографии 

и 4 учебных пособия. Кроме того, ученый имеет более 20 авторских свидетельств и патентов на 

изобретения, за которые получил звание заслуженного изобретателя РФ. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/246834                                                                         06.10.2021, 16:00 

Педагоги представят Забайкальский край на Всероссийском форуме классных 

руководителей 

Педагоги Забайкальского края примут участие во Всероссийском форуме классных 

руководителей, который пройдет с 9 по 10 октября в Гостином дворе города Москвы. Конкурсный 

отбор от Забайкалья прошли учитель русского языка и литературы Дульдургинской школы Аягма 

Гунгаева и филолог, магистрант Забайкальского государственного университета Виктория 

Джолдошева. Об этом сообщила министр образования и науки края Наталья Бянкина. 

«Всероссийский форум классных руководителей на федеральном уровне состоится впервые 

и соберёт тысячу классных руководителей, педагогов из всех регионов страны. Мероприятие 

проводится министерством просвещения Российской Федерации по поручению президента в 

целях комплексного анализа самых актуальных тем для педагогического сообщества, обогащения 

профессионального опыта каждого участника, повышения социального и профессионального 

статуса классного руководителя и престижа педагогических специальностей», - отметила министр. 

Для педагогов на форуме будет создано пространство для обсуждения дальнейших 

механизмов поддержки и повышения престижа педагогического труда, развития 

профессиональных навыков, совершенствования российской педагогической школы, образа 

современного классного руководителя и вопросов педагогической психологии… 
 

Байкал24 
https://baikal24.ru/text/05-10-2021/034/                                                                    05.10.2021 10:08 

Школьник под чужим именем вошел в 14 образовательных учреждений Забайкалья 

Школьник устроил проверку в школах и университетах Читы на пропускных пунктах. почти 

все образовательные учреждения проверку провалили. Парень вошел в 14 из 16 учебных 

заведений, назвав выдуманное имя. Об этом сообщается 4 октября в инстаграм-аккаунте 

work.media. 

- Назвал какие-то имя и отчество, и мне поверили. Вот учительская, ещё дети учатся. Никто 

не задерживает, никаких проблем, — рассказал школьник на видео. 

https://minobr.75.ru/novosti/246237
https://minobr.75.ru/novosti/246834
https://baikal24.ru/text/05-10-2021/034/
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Без проблем он вошёл в 14 из 16 заведений: девять школ, три вуза, два колледжа. Проверку 

не прошли ЗабГУ, ЧГМА, ЧИБГУ, ЧТОТиБ, горный колледж, школы №1, 3, 5, гимназия №12 и 

другие. 

Единственные места, куда охрана не пустила построенного, это лицей ЗабГУ и гимназия 

№4. 
 

https://baikal24.ru/text/01-10-2021/095/                                                                    01.10.2021 19:54 

Студенты ЗабГУ попросили главу Забайкалья не передавать Церковь декабристов 

РПЦ 

Студенты второго курса историко-филологического факультета ЗабГУ подготовили письмо 

на имя губернатора Забайкальского края Александра Осипова, где просят не передавать Церковь 

декабристов РПЦ. Они считают, что здание должно остаться музеем. Об этом сообщает портал 

«МК в Чите». 

Учащихся поддержали и преподаватели. По словам директора краеведческого музея Виктора 

Колосова, в Церкви декабристов проходят практически все туристические экскурсии. Это 

значимый исторический объект Забайкалья, и возобновление служб в нем означает то, для 

экспонатов необходимо будет искать другое место. 
 

УМВД России по Забайкальскому краю 
https://75.xn--b1aew.xn--p1ai/news/item/26271474/                                               04 Октября 13:02 

В Чите полицейские и общественники провели рейд по студенческому общежитию 

В Чите инспектор по делам несовершеннолетних и председатель Общественного совета при 

региональном УМВД побывали в студенческом общежитии, где познакомили первокурсников с 

правилами безопасного поведения в незнакомом городе. 

В совместный рейд в одно из общежитий Забайкальского государственного 

университета отправились инспектор по делам несовершеннолетних УМВД России по городу 

Чите Виктория Трофимова и председатель Общественного совета при краевом УМВД Ирина 

Щеткина. Буквально в каждой комнате участники рейда рассказали ребятам, которые только 

приехали в Читу, о запрете распития алкоголя в общественных местах и на улицах, о правилах 

проживания в общежитии и необходимости соблюдения тишины в ночное время. Отметив, что 

совершение административных правонарушений в начале студенческой жизни, может стать 

препятствием для успешной карьеры в будущем. 

Кроме того, сотрудник полиции и общественник рассказали студентам о правилах 

безопасного поведения в пока еще незнакомом городе. Инспектор ПДН призвала студентов всегда 

закрывать двери комнат, не оставлять без присмотра сумки и телефоны в учебных аудиториях, не 

поддаваться на уловки мошенников, которые могут завлекать выгодными предложениями, в том 

числе, в социальных сетях. Свои слова организаторы рейда подкрепили памятками безопасности. 

В свою очередь Ирина Щеткина отметила, что подобные рейды проводятся ежегодно, что 

помогает уберечь студентов от необдуманных поступков и противоправных действий. 
 

VestiRegion 
http://vestiregion.ru/2021/10/04/vitalij-xutornoj-iz-chity-chempion-i-chelovek-s-bezgranichnymi-

vozmozhnostyami/                                                                                                          19:05, 04.10.2021 г. 

Виталий Хуторной из Читы — чемпион и человек с безграничными возможностями 

«Случайности неслучайны», — говорил мастер Угвей в известном мультике.Кто-то 

принимает эти случайности и преодолевает трудности, а кто-тозакрывается в себе и ищет 

оправдания. Герой сегодняшнего рассказа не признавал проблем и считал, что нужно просто 

искать пути решения. 

Человек с горящими глазами и невероятной энергетикой, забайкальский пловец, чемпион 

СССР, России и СНГ по плаванию и лёгкой атлетике, а также чемпион открытого чемпионата 

США по плаванию и Паралимпийских игр в Барселоне в 1992 году — Виталий Хуторной. Он 

много лет своим примером вдохновлял людей с ограниченными возможностями по здоровью и 

продолжает это делать до сих пор. 

Виталий Хуторной вместе с командой единомышленников по программе «Здоровая среда» в 

2008 году провёл первый автопробег «Преодоление». Группа людей с ограниченными 

возможностями по здоровью, но не по духу ездила по районам Забайкальского края и своим 

примером показывала, что можно и нужно жить ярко и интересно. 

https://baikal24.ru/text/01-10-2021/095/
https://75.мвд.рф/news/item/26271474/
http://vestiregion.ru/2021/10/04/vitalij-xutornoj-iz-chity-chempion-i-chelovek-s-bezgranichnymi-vozmozhnostyami/
http://vestiregion.ru/2021/10/04/vitalij-xutornoj-iz-chity-chempion-i-chelovek-s-bezgranichnymi-vozmozhnostyami/


20 
 

Юбилейный десятый автопробег стартовал 27 сентября 2021 года и теперь ежегодно будет 

носить имя: автопробег «Преодоление» имени Виталия Хуторного. 

<…> Жизни и спорт 

Очень много времени Виталий посвящал спорту, даже с будущей супругой познакомился в 

бассейне, но это никогда не мешало ему быть хорошим мужем, отцом, другом и примером для 

окружающих. 

«Со сборов папу ждали, и он приезжал не с пустыми руками. Всегда привозилиз-за границы 

что-то интересное для нас с братом — первые лего, барби, школьные пеналы «книжкой», 

наполненные фломастерами, и конфеты, которых тогда даже в России не было», — поделилась 

воспоминаниями дочка спортсмена. 

Параллельно со спортивной карьерой Виталий получил два высших образования. 

Закончил Забайкальский государственный университет (ЗабГУ) и получил специальность 

строителя, а потом и Читинский институт Байкальского государственного университета по 

специальности «бухгалтер». Занимался предпринимательской деятельностью, помогал людям 

финансово и не пропускал встречи Всероссийского общества инвалидов, где много общался со 

взрослыми и детьми, попавшими в сложную жизненную ситуацию. 

<…> Автопробег «Преодоление» 

Первый автопробег организовали по программе «Доступная среда». Группа людей с 

ограниченными возможностями по здоровью на своих автомобилях выезжала в районы 

Забайкалья, встречалась с такими же людьми, проводила семинары, выясняла проблемы и 

старалась их как-то решить через администрацию районов. Несколько лет пробег не проводился, 

но в 2013 году его опять возродили. И всегда Виталий активно участвовал и в самом мероприятии, 

и в его организации. 

Виталий любил музеи, выставки, ему нужно было участвовать в процессе, показывать и 

пробовать всё вместе детьми и взрослыми, с которыми он общался в поездках. 

Юбилейный десятый автопробег «Преодоление» имени Виталия Хуторного приурочен к 

пятилетию спорта в Забайкальском крае и посвящён настольным играм. Стартовал автопробег 27 

сентября на нулевом километре на площади Ленина и завершился возложением венков на 

мемориале «Боевая и трудовая слава забайкальцев» в 9 утра 1 октября. 

В торжественном открытии поучаствовали вице-губернатор Аягма Ванчикова, а также 

министр труда и социальной защиты населения края Евгений Казаченко, министр физической 

культуры и спорта региона Виталий Ломаев, председатель краевого избиркома Светлана 

Судакова. Почётными гостями мероприятия стали супруга и дочь Виталия Хуторного. 

Автопробег проходит по инициативе Забайкальской региональной организации 

общероссийской общественной организации «Всероссийское общество инвалидов» при 

поддержке администрации губернатора края, регионального министерства труда и социальной 

защиты населения, министерства физической культуры и спорта Забайкальского края, 

регионального центра инклюзивного образования ЗабГУ, администраций города Читы, а 

также Читинского, Карымского, Улётовского, Хилокского районов. 
 

Octagon 
https://khabarovsk.octagon.media/novosti/v_chite_studenty_i_prepodavateli_zabgu_prosyat_gubern

atora_ne_otdavat_rpc_cerkov_dekabristov.html                                                       01 октября 2021, 18:09 

В Чите студенты и преподаватели ЗабГУ просят губернатора не отдавать РПЦ Церковь 

декабристов 

Студенты и преподаватели ЗабГУ написали обращение на имя губернатора Забайкальского 

края Александра Осипова с просьбой сохранить Церковь декабристов как исторический памятник 

и не передавать здание во владение РПЦ, сообщает ИА «Чита.Ру» 

«Просим вас оказать содействие в решении вопроса о сохранении объекта культурного 

наследия федерального значения «Старо-Читинская Михайло-Архангельская церковь» (Церковь 

декабристов). В связи с возможной передачей в собственность Русской православной церкви и 

последующей реконструкцией выдающегося памятника деревянного зодчества XVIII века 

существует реальная угроза утраты его как объекта культурного наследия, являющегося визитной 

карточкой Забайкалья», – говорится в обращении. 

Его подписали более 200 человек, в том числе декан историко-филологического факультета 

Евгений Дроботушенко, проректор по воспитательной и социальной работе, доцент кафедры 

истории Виктор Кузнецов, профессоры кафедры истории Михаил Константинов и Александр 

https://khabarovsk.octagon.media/novosti/v_chite_studenty_i_prepodavateli_zabgu_prosyat_gubernatora_ne_otdavat_rpc_cerkov_dekabristov.html
https://khabarovsk.octagon.media/novosti/v_chite_studenty_i_prepodavateli_zabgu_prosyat_gubernatora_ne_otdavat_rpc_cerkov_dekabristov.html
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Константинов, доценты кафедры истории Ирина Разгильдеева и Евгений Ковычев, преподаватели 

кафедры журналистики Владимир Тихомиров, Мария Вырупаева и Ирина Ерофеева. 

Отметим, Александр Осипов 2 сентября заявил, что восстановить богослужения в храме – 

это «мистически-сакральная наша обязанность». По его словам, в храме «должны зазвучать слова 

молитвы, ради которой декабристы его построили». Согласно «Энциклопедии Забайкалья», храм 

был построен на средства горожан в 1776 году, в 1827–1830 годах его посещали декабристы. По 

мнению директора краеведческого музея Виктора Колосова, идея губернатора о возобновлении 

богослужений означает то, что в здании церкви скоро не будет музея. Митрополит Читинский и 

Петровск-Забайкальский Димитрий не стал комментировать ситуацию. 
 

Благословенный Кавказ 
https://blago-kavkaz.ru/19581                                                                                   2 октября в 17:34 

Представитель Пятигорской епархии выступил на конференции в Забайкалье 

Секретарь комиссии по канонизации святых Пятигорской епархии иерей Александр Гурин 

дистанционно выступил на Всероссийской научно-практической конференции «Казачество в 

социокультурной жизни России: история, культура, традиции духовно-нравственного и 

патриотического воспитания». Конференция прошла в Забайкальском государственном 

университете города Читы. На форуме очно и дистанционно выступили ученые и студенты из 

разных городов России. 

Представитель Пятигорской епархии поделился опытом работы с молодежью и казачеством 

на территории Карачаево-Черкесии, а также на примерах рассказал о трагических страницах 

репрессий в казачьих семьях. По итогам конференции доклад войдет в научный сборник. 
 

НИА «Чита» 
http://www.75rus.org/more.php                                                                                 06.10.2021 10:45 

Алексей Казаков: Особо приятно поздравить педагогов, которые готовят в 

Забайкальском крае учителей 

Заместитель председателя правительства Забайкальского края Алексей Казаков 5 

октября в Международный день учителя по поручению губернатора края Александра 

Осипова поздравил коллектив психолого-педагогического факультета ЗабГУ и подарил два 

ноутбука. 

По словам Алексея Казакова, находиться в этот день в сердце педагогической подготовки 

всех учителей Забайкальского края и поздравлять наставников, которые вдохновляют, учат и 

мотивируют будущих учителей – это особо волнительное чувство. 

«Профессия для Забайкальского края важная особенно сейчас, поскольку развернулось 

строительство детских садов, школ. Это места, где будут требоваться квалифицированные 

педагоги. Престиж педагогической профессии будет с каждым годом расти, потому что сейчас 

государство большое внимание уделяет процессу воспитания подрастающего поколения, и одним 

из приоритетов является мотивация людей, которые этим занимаются», — подчеркнул вице-

премьер. 

За время существования кафедры педагогики с 1943 года подготовлено более 25 тысяч 

педагогов. Сейчас кафедра педагогики в составе психолого-педагогического факультета, куда 

также входит кафедра педагогики и методики начального образования и три кафедры 

психологической направленности. 

По словам декана психолого-педагогического факультета ЗабГУ, доктора 

педагогических наук Татьяны Клименко, в настоящее время в сфере образования работает 

порядка 30 тысяч человек, из них — более 12 тысяч учителей, сообщает пресс-служба 

правительства Забайкальского края. 

«Это большая группа людей, которая занимает значимое место в социальной структуре 

Забайкальского края. На факультете работают девять докторов наук. Надо сказать, что не 

на каждом факультете есть такой профессорский состав. Но именно у нас сложилась эта 

традиция, потому что существует долгая история педагогической школы. Сначала 

защитились мы сами в других местах, а потом создали диссертационную комиссию, которая 

за эти годы рассмотрела более 200 диссертаций, и среди них было восемь докторских работ. 

Теперь каждый доктор наук ведет магистратуру», — рассказала доктор педагогических наук 

Татьяна Клименко. 

 
 

https://blago-kavkaz.ru/19581
http://www.75rus.org/more.php
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Восток-Медиа 
https://vostokmedia.com/news/society/07-10-2021/tgk-14-priglasila-molodyozh-k-obucheniyu-v-

energoklassah                                                                                                                       7 октября, 10:49 

«ТГК-14» пригласила молодёжь к обучению в «Энергоклассах» 

ПАО «ТГК — 14» совместно с общественной организацией «Совет молодых энергетиков» 

при поддержке Забайкальского государственного университета объявили о старте очередного 

этапа профориентационного проекта «Энергоклассы». Объявлен набор старшеклассников на 2021 

— 2022 учебный год. 

Проект реализуется при поддержке администрации губернатора Забайкальского края и 

действует с 2015 года. Его задачи — популяризация профессий энергетического направления и 

профориентация для старшеклассников общеобразовательных школ, привлечение молодых 

квалифицированных специалистов на производство. 

Участниками проекта могут стать ученики 10-11 классов общеобразовательных школ. 

Предусмотрено два направления подготовки: курс «Общая энергетика», который будут читать 

специалисты структурных подразделений ПАО «ТГК-14», и подготовка к ЕГЭ по профильным 

предметам — физике и математике. Готовить ребят к экзаменам будут практикующие 

преподаватели-предметники Забайкальского госуниверситета, имеющие большой опыт 

работы со старшеклассниками. 

В этом году проект «Энергоклассы» предлагает возможность дистанционного обучения на 

специальной обучающей платформе с доступом ко всем учебным материалам — лекциям, 

видеоурокам, тестам. Это расширяет доступность программы — участвовать в ней смогут не 

только старшеклассники из Читы, но и молодёжь из отдаленных районов края. 

Обучение в «Энергоклассах» даёт массу преимуществ. Во-первых, выпускники смогут 

более компетентно сделать выбор будущей профессии. Кроме того, получение 

специфических знаний по общей энергетике расширит кругозор учащихся, а углубленные 

знания по физике, математике позволят успешно сдать ЕГЭ по этим предметам. Сертификат 

об окончании «Энергокласса» даёт абитуриентам преимущества при поступлении на 

факультет «Теплоэнергетика и Теплотехника» ФГБОУ ВО ЗабГУ при равных результатах с 

другими абитуриентами. При успешном обучении в вузе студенты, окончившие ранее 

«Энергоклассы», получат именные стипендии от ПАО «ТГК-14». Вдобавок им 

гарантирована возможность прохождения интересной производственной оплачиваемой 

практики на объектах теплоэнергетической компании в Забайкалье и Бурятии, а после 

окончания вуза — и трудоустройство по специальности со стабильной заработной платой. 
 

Сенсаций.Нет 
https://sensaciy.net/chempionat-i-pervenstvo-dfo-po-pauerliftingu-vpervye-provedut-v-zabajkale/  

6.10.2021 11:10 

Чемпионат и первенство ДФО по пауэрлифтингу впервые проведут в Забайкалье 

На соревнования съедутся более 350 спортсменов из Читы, Магадана, Улан-Удэ, Нерюнгри, 

Якутска и Алдана. 

Чемпионат и первенство Дальневосточного федерального округа по пауэрлифтингу 

организуют в Чите  8-10 октября, говорится на сайте регионального правительства. 

«Соревнования пройдут в категории жим и жим классический среди юниоров и юниорок, 

юношей и девушек, а также ветеранов». 

Федерация пауэрлифтинга Забайкальского края 

Напомним, атлетам в пауэрлифтинге необходимо поднять максимальный вес на одно 

повторение. Побеждает тот, кто собрал наибольшую сумму в трёх движениях в своей весовой 

категории. Чемпионат и первенство проведут в физкультурно-оздоровительном комплексе 

ЗабГУ. 
 

Царьград 
https://chita.tsargrad.tv/news/bloger-timur-safronov-nazval-kakuju-to-familiju-i-proshjol-

vnutr_425273                                                                                                         05 ОКТЯБРЯ 2021 08:11 

Блогер Тимур Сафронов: назвал какую-то фамилию, и прошёл внутрь 

Автор канала "Paul" провёл социальный эксперимент по проверке охраны в школах и вузах 

Забайкалья после трагедий, произошедших в Перми и Казани. Видео он опубликовал в своем 

Instagram-аккаунте. 

https://vostokmedia.com/news/society/07-10-2021/tgk-14-priglasila-molodyozh-k-obucheniyu-v-energoklassah
https://vostokmedia.com/news/society/07-10-2021/tgk-14-priglasila-molodyozh-k-obucheniyu-v-energoklassah
https://sensaciy.net/chempionat-i-pervenstvo-dfo-po-pauerliftingu-vpervye-provedut-v-zabajkale/
https://chita.tsargrad.tv/news/bloger-timur-safronov-nazval-kakuju-to-familiju-i-proshjol-vnutr_425273
https://chita.tsargrad.tv/news/bloger-timur-safronov-nazval-kakuju-to-familiju-i-proshjol-vnutr_425273
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Первым Сафронов прошёл в ЗабГУ, представившись первокурсником. По его словам, 

записывать постороннего охранники не стали, он спокойно прошёл по всем этажам. 

"Вот и получается, что самый престижный вуз нашего края не обеспечен даже мало-

мальской охраной", - заявил Тимур. 

Блогер также без проблем прошёл и на территорию гимназии №12. 

"Вот учительская, там кабинеты, где занимаются дети. Назвал какую-то фамилию, имя и 

отчество. Я их только что выдумал, а мне поверили", - рассказал молодой человек.  

По словам автора, 14 из 16 учебных заведений провалили испытание: девять школ, три вуза, 

два колледжа. Помимо уже названных в их числе ЧГМА, ЧИБГУ, ЧТОТиБ, горный колледж, а 

также школы №1, 3, 5. А вот охрана гимназии №4 и многопрофильного лицея ЗабГУ не 

пропустила молодого человека. 
 

«Радио России» 
https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=10826                                                                   04 окт 2021, 08:00 

Развитие края и его инфраструктуры: что предлагает Забайкальский госуниверситет в 

рамках программы "Приоритет-2030" 

В Забайкальском крае в рамках федерального проекта "Приоритет-2030" проходит конкурс 

на получение статуса кандидата на победу среди вузов страны. Всего за гранты программы 

боролся 191 вуз России, пять из которых - представители Дальневосточного федерального округа. 

В их числе и Забайкальский государственный университет, который представил комиссии три 

больших проекта. О развитии программы "Приоритет-2030" знает наш корреспондент Ирина 

Муфтахутдинова. 

Программа "Приоритет-2030" позволяет рассмотреть варианты проектов, которые могли бы 

поспособствовать развитию края и его инфраструктуры. Основная цель программы - к 2030 году 

сформировать в России более 100 прогрессивных современных университетов - центров научно-

технологического и социально-экономического развития страны. О процессе отбора вузов в 

состав кандидатов рассказал проректор Забайкальского государственного университета 

Андрей Симатов. 
 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=10839                                                                   06 окт 2021, 14:00 

Назад в реальность: кандидат психологических наук рассказала, почему произошёл 

всплеск зависимостей среди подростков 

Гостья студии "Радио России-Чита" кандидат психологический наук, Доцент кафедры 

психологии образования ЗабГУ Оксана Симатова. 

 

● Новость «Профессор ЗабГУ удостоен почетного профессионального звания» 

 

Радио «Маяк» 
● Новость «Профессор ЗабГУ удостоен почетного профессионального звания» 

 

Радио «Вести ФМ» 
● Новость «Профессор ЗабГУ удостоен почетного профессионального звания» 

 

Радио «Сибирь» 
● Новость «Профессор ЗабГУ удостоен почетного профессионального звания» 

 

Забайкальский рабочий 
 

https://zabrab75.ru/news/proisshestviya/chitinka-otsudila-100-tysyach-rublej-za-slomannoe-na-

skolzkoj-ulicze-bedro/                                                                                                        4/10/2021 в 16:49 

Читинка отсудила 100 тысяч рублей за сломанное на скользкой улице бедро 

Жительница Читы добилась через суд от межрегионального управления Росимущества 

компенсации морального вреда в размере 100 тысяч рублей за то, что упала на обледеневшем 

участке пешеходной дорожки и сломала себе шейку бедра. Она шла на работу. Об этом 4 октября 

сообщается на сайте региональной прокуратуры.  

— Инцидент произошёл в марте 2019 года на улице Богдана Хмельницкого около здания 

Забайкальского государственного университета. Данный участок находился в ведении 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=10826
https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=10839
https://zabrab75.ru/news/proisshestviya/chitinka-otsudila-100-tysyach-rublej-za-slomannoe-na-skolzkoj-ulicze-bedro/
https://zabrab75.ru/news/proisshestviya/chitinka-otsudila-100-tysyach-rublej-za-slomannoe-na-skolzkoj-ulicze-bedro/
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межрегионального управления Росимущества в Забайкальском крае и Республике Бурятия, — 

рассказали в ведомстве. 

В суде было доказано, что за состоянием пешеходной дорожки не следили. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/chempionat-i-pervenstvo-dfo-po-pauerliftingu-projdyot-v-

chite-8-10-oktyabrya/                                                                                                          6/10/2021 в 12:35 

Чемпионат ДФО по пауэрлифтингу впервые пройдёт в Чите 8-10 октября 

В Чите 8-10 октября впервые пройдёт чемпионат и первенство ДФО по пауэрлифтингу. В 

нём примут участие более 350 спортсменов из Читы, Магадана, Улан-Удэ, Нерюнгри, Якутска, 

Алдана. Об этом 6 октября сообщается на официальном портале Забайкалья. 

— Пауэрлифтинг — это силовое троеборье, в котором атлеты соревнуются в трех 

упражнениях: приседание со штангой на плечах, жим лежа и становая тяга. Нужно поднять 

максимальный вес на одно повторение. Побеждает тот, кто собрал наибольшую сумму в трех 

движениях в своей весовой категории. Соревнования пройдут в категории «Жим» и «Жим 

классический» среди юниоров и юниорок, юношей и девушек, а также ветеранов, — рассказали в 

федерации пауэрлифтинга Забайкальского края. 

Мероприятие пройдёт в ФОКе ЗабГУ на улице Баргузинской, 43а. В Минспорта края 

отметили, что соревнования уровня ДФО являются отборочным этапом на чемпионат России. 
 

https://zabrab75.ru/articles/obshhestvo/praktik-i-uchenyj/                                       6/10/2021 в 10:17 

Практик и ученый 

Осенью 1972 года к директору Читинского филиала Иркутского политехнического 

института (ныне ЗабГУ) Юрию Кулагину пришел Леонид Наркелюн, бывший тогда в Чите 

единственным доктором геолого-минералогических наук. 

Начинал геодезистом 

Беседа их длилась довольно долго, филиалу требовались  высококвалифицированные 

специалисты, и когда Юрий Вениаминович узнал, что Леонид Францевич является  доктором 

наук, сильно этому обрадовался и сразу предложил ему должность профессора. В ученом звании 

профессора ВАК СССР утвердил его в 1973 году. И с тех пор он в течение десяти лет был 

единственным в Читинском политехническом институте. К этому званию Леонид Францевич 

шел долго и трудно. 

Родился Леонид Францевич 14 сентября 1921 года в Симферополе, в рабочей семье.  

Трудиться начал в 1937 году на базе Союзкульторга упаковщиком учебных наглядных пособий. В 

1938-1941 гг. — учащийся  Московского автодорожного техникума. Перед самой войной 

направлен на работу в Джезказган, где разворачивалась грандиозная стройка медного комбината. 

Начинал свой путь младшим геодезистом, через некоторое время стал главным маркшейдером 

шахтоуправления. 

Окончив с отличием Всесоюзный заочный политехнический институт в 1953 году, он 

перешел на работу в геологическую службу комбината — стал рудничным геологом, потом 

старшим геологом, а с 1958 по 1962 год — главным геологом комбината. В течение многих лет он 

вел тщательные наблюдения, собирал факты, обобщал их и в 1961 году в Геологическом 

институте АН СССР (Москва) под руководством  профессора Д.Г. Сапожникова и академика В.М. 

Попова успешно защитил кандидатскую  диссертацию. Защита проходила в острейшей дискуссии 

со сторонниками других научных взглядов. Здесь проявились его важнейшие качества: высокая 

принципиальность, честность и твердость  в отстаивании своих научных взглядов, опора только на 

достоверные факты, а не на домыслы и фантазии. 

Переезд в Читу 

В январе 1962 года Леонид Францевич со своей большой семьей переезжает в Читу во вновь 

созданный Забайкальский комплексный научно-исследовательский институт СО АН СССР. В нем 

он возглавил отдел геологии, потом стал заместителем директора института по научной работе, 

позднее — директором-организатором института в системе Мингео СССР. Он руководил 

созданием научно-лабораторной базы института, его информационного обеспечения, подготовкой 

научных кадров, вел полевые работы. В забайкальский период работы расцвел в полной мере его 

талант ученого, организатора, педагога. Здесь он стал крупным ученым, создателем своей научной 

школы. 

В мае 1972 года в Институте земной коры (Иркутск) он защитил докторскую диссертацию на 

тему: «Меденосные осадочные формации южной части Сибирской платформы», которую ВАК 

СССР утвердил в сентябре,  а осенью того же года перешел на работу в Читинский филиал 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/chempionat-i-pervenstvo-dfo-po-pauerliftingu-projdyot-v-chite-8-10-oktyabrya/
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/chempionat-i-pervenstvo-dfo-po-pauerliftingu-projdyot-v-chite-8-10-oktyabrya/
https://zabrab75.ru/articles/obshhestvo/praktik-i-uchenyj/
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Иркутского политехнического института. В 1974 году им была организована кафедра геологии, 

где он начинал оснащение создаваемых учебных лабораторий, подбирал кадры преподавателей и 

проводил научно-исследовательские работы, тематика которых  соотносилась с исследованиями, 

начатыми им на Джезказганском месторождении, но уже на забайкальских объектах, и, в первую 

очередь, на Удоканском месторождении. 

Детально изучая вещественный состав руд Джезказганского  месторождения, Леонид 

Францевич обнаружил ранее неизвестный минерал, названный по имени  месторождения — 

джезказганитом (сложный сульфид меди, свинца, рения и молибдена); затем зафиксировал ранее 

найденный в рудах Мансфельдских  медистых сланцев (Германия) минерал бетехтинит, 

названный в честь советского академика А.Г. Бетехтина. Появление этих минералов в рудах 

Джезказгана Леонид Францевич связал с генезисом (происхождением) месторождения. Он 

впервые заострил внимание на том, что в  медных рудах  месторождения необходимо искать и 

извлекать осмий и иридий, что впоследствии принесло огромную пользу комбинату. Леонид 

Францевич впервые на Джезказганском месторождении установил в размещении главных 

элементов (медь – свинец – цинк) и основных рудообразующих минералов (халькозин – борнит – 

халькопирит – пирит – галенит – сфалерит) закономерную асимметричную зональность и четко 

увязал ее опять же с осадочным генезисом (происхождением) руд месторождения. 

<…> Научное наследие 

… Минуло 16 лет с тех пор, как Леонид Францевич ушел из жизни (12 октября 2005 года). 

Он оставил обширное научное наследие. Одним из самых важных можно назвать создание им  

забайкальской научной школы по изучению стратиформных месторождений, являющейся 

составной, важной и плодотворной частью всесоюзной. 

Полученные тогда результаты, к большому сожалению, вследствие проведенных (и 

проводимых доныне) реформ в науке и образовании оказались невостребованными. Остается 

только надеяться, что научные труды, написанные учеными этой школы, в свое время найдут 

практическое воплощение при поисках, прогнозе и освоении вновь открываемых  (и ранее 

открытых, но лежащих нетронутыми) месторождений в Забайкальском регионе и в России. 

Алексей Трубачев, профессор ЗабГУ 

 

«Забайкальский рабочий» № 39 от 29 сентября 2021 года 
«Календарь «Забайкальского рабочего» 2021 года 

Упоминание о 100-летии создания Государственного института народного образования в 

Чите, преемником которого можно считать ЧГПИ (ныне ЗабГУ). 

 

«Казачий вестник» № 39 от 29 сентября 2021 года 
«Изучайте казачество через живые судьбы» 

Статья о прошедшей в ЗабГУ конференции, посвященной 170-летию забайкальского 

казачества. 

 

 «Аргументы и факты – Забайкалье» № 39 от 29 сентября – 5 октября 2021 

года 
«Новая профессия для мамы» 

Заметка о возможности получить дополнительное профобразование в ЗабГУ. 
 

«Чтобы события не повторились» 

Комментарий о проверках в образовательных учреждениях после расстрела студентов 

ПГНИУ дает профессор ЗабГУ Дмитрий Крылов. 

 

«Вечорка» № 39 от 29 сентября 2021 года 
«Уполномоченному дали два года» 

Материал об итогах избирательной кампании, в котором упоминается, что кандидат в 

депутаты Заксобрания региона Виктория Бессонова ранее являлась деканом юридического 

факультета ЗабГУ. 
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 «Наш дом – Забайкалье» № 19 от 29 сентября 2021 года 
«На тему духовности» 

Материал о прошедшей в ЗабГУ конференции, посвященной 170-летию забайкальского 

казачества. 
 

«Читинское обозрение» № 40 от 29 сентября 2021  
«Спасибо, жизнь, за честные науки…» 

Статья о забайкальской поэтессе Вере Панченко, которая является выпускницей ЧГПИ (ныне 

ЗабГУ).  
 

«Точка с запятой» 

Материал в рамках совместного проекта газеты «Читинское обозрение» и кафедры русского 

языка и методики преподавания историко-филологического факультета ЗабГУ. Автор публикации 

– доцент кафедры Елена Филинкова. 

 

 

 

 

Рассылки по внешним СМИ: 
1 октября – «Профессор ЗабГУ удостоен почетного профессионального звания» (новость) 

 
 

 


